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Идем по грани
Прошедший 2018 год был ознаменован нескольки-

ми совершенно разными событиями. С одной стороны, 

повышение МРОТ до уровня прожиточного минимума, 

«очистка» его от компенсационных и стимулирующих 

выплат. Наконец, новый майский указ должен был пе-

резапустить социальную компоненту политики государ-

ства. А с другой… Повышение пенсионного возраста. 

Рост налоговой нагрузки на граждан. Оценивая ком-

плексно — балансируем между оптимизмом и песси-

мизмом. Очевидно, в таком формате продолжит раз-

виваться ситуация и в 2019-м году. Другое дело, что 

настроение граждан за осень явно сместилось в спектр 

негатива, что нашло свое отражение и в губернатор-

ских выборах. Наверное, именно уровень расхождения 

в оценке проблем страны между властью и обществом 

будет ключевым в следующем году. И если эти расхож-

дения зашкалят…

Александр ШЕРШУКОВ
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РАБОТОДАТЕЛИ О ПРОФСОЮЗЕ

От рабочего 
до гендиректора
Руководитель одной из крупнейших нефтехимических 
компаний Европы рассказал о сотрудничестве 
с профорганизацией



«Профсоюзный журнал» открывает новую рубрику, в которой 
работодатели крупнейших предприятий и организаций страны 
расскажут о своем взаимодействии с профсоюзом. И первым на 
вопросы нашего корреспондента ответил генеральный директор 
ПАО «Нижнекамскнефтехим» Азат БИКМУРЗИН.

— Азат Шаукатович, для чего, 
на ваш взгляд, крупной компании 
нужна профсоюзная организация?

— Постараюсь объяснить на сво-

ем примере. Я состою в профсоюзе 

«Нижнекамскнефтехима» с первых 

рабочих дней, когда в 1990 году при-

шел на завод этилена аппаратчиком 

пиролиза. Впечатлил размах произ-

водства в те непростые для промыш-

ленности годы, при этом коллектив 

чувствовал уверенность в завтраш-

нем дне, поддержку руководства и 

профсоюза. В том числе потому, что 

профсоюзные лидеры сами перешли 

на общественную работу с производ-

ства и прекрасно понимали нужды и 

чаяния рабочих. Они всегда высту-

пали посредниками между коллекти-

вом и руководством, находя нужные 

слова.

Профсоюзная организация контро-

лировала условия работы. Нефтехи-

мики находили поддержку в решении 

социально-бытовых вопросов. Прихо-

дилось профсоюзу заниматься реше-

нием и весьма специфических для того 

времени проблем: организовывать для 

коллектива доставку и распределение 

товаров первой необходимости.

Профком отстаивал права нефте-

химиков при несвоевременной выпла-

те зарплаты, помогал сплачивать и  

объединять коллектив, придавал силы 

и вдохновение для покорения новых 

высот. По инициативе профкома ра-

ботники после смены отправлялись 

на озеленение города, участвовали в 

средниках и субботниках. Сейчас эти 

позиции не только сохранены, но и 

укрепляются и развиваются.

На протяжении всей истории на-

шего акционерного общества проф-

союзная организация «Нижнекамск-

нефтехима» успешно выполняет свою 

главную миссию — объединяет тру-

довой коллектив и защищает его ин-

тересы.

— Что, по вашему мнению, дает 
профсоюзная организация работ-
нику сейчас?

— С наступлением рыночной эпо-

хи потребовались новые формы рабо-

ты. На первый план вышел механизм 

социального партнерства. Отрадно, 

что профком акционерного общества 

не потерял своего потенциала и стал 

полноправным участником диалога с 

руководством компании по всем соци-

ально-экономическим вопросам.

Профсоюзная организация в тече-

ние всей истории акционерного обще-

ства обладает большим авторитетом, 

принимает активное участие в прора-

ботке всех важных проектов, касаю-

щихся благополучия коллектива.

5

СПРАВКА

ПАО «Нижнекамскнефте-

хим» — одна из крупнейших неф-

техимических компаний Евро-

пы. Входит в Группу компаний 

«ТАИФ». Основные производ-

ственные мощности расположены 

в Нижнекамске (Татарстан). Пред-

приятие основано в 1967 году.

В ассортименте выпускае-

мой продукции — более 120 на-

именований. Компания занимает 

ведущую позицию среди отече-

ственных производителей синте-

тических каучуков, пластиков и 

этилена. Азат Бикмурзин, генеральный директор 
ПАО «Нижнекамскнефтехим».
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22 января 2018 года состоялась кон-

ференция трудового коллектива ПАО 

«Нижнекамскнефтехим», на которой 

был принят коллективный договор, ре-

гламентирующий взаимоотношения 

коллектива и руководства компании. 

Хочу подчеркнуть, что впервые в исто-

рии ПАО «Нижнекамскнефтехим» он 

был подписан на три года — 2018–2020. 

В нем закреплены социальные обяза-

РАБОТОДАТЕЛИ О ПРОФСОЮЗЕ

Завод по производству олигомеров 
и гликолей. За работой слесари по ремонту 
контрольно-измерительных приборов 
и оборудования.
На фото слева: исследовательская 
аналитическая лаборатория научно-
технологического центра ПАО 
«Нижнекамскнефтехим».
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тельства компании перед работника-

ми. Компания оказывает поддержку и 

молодым работникам (подъемные по-

сле армии, материальная помощь при 

бракосочетании), и пенсионерам, де-

лает выплаты женщинам при рождении 

ребенка. По-прежнему дети нефтехими-

ков будут отдыхать в оздоровительных 

лагерях. Активная и успешная рабо-

та проведена по обеспечению работ-

ников благоустроенным жильем. Толь-

ко в 2017 году было распределено 757 

квартир, а в 2018 году 106 семей неф-

техимиков уже поселились в трех вве-

денных в эксплуатацию жилых домах. 

Действующие в компании жилищные 

программы позволили полностью лик-

видировать очередь на жилье.

Налажена бесплатная перевозка 

нефтехимиков акционерного обще-

ства на работу и с работы по десяти 

спецмаршрутам, на которых ежеднев-

но задействован 151 автобус.

Успешно решаются и вопросы оздо-

ровления персонала. Ежегодно на пред-

приятии выделяются средства на до-

бровольное медицинское страхование 

и санаторно-курортное лечение работ-

ников и их детей.

Ветераны компании, выйдя на за-

служенный отдых, остаются под кры-

лом компании и профсоюзного ко-

митета. Им предусмотрены льготы, 

материальные выплаты, отдых и оздо-

ровление.

Профком совместно с отделом 

по работе с молодежью делает 

очень много для привлечения ра-

ботающей молодежи к выполнению 

производственных задач, для про-

фессионального роста. 44% работ-

ников компании — это люди в воз-

расте до 35 лет. Для социальной 

адаптации молодежи на предприя-

тии проводится более 150 меропри-

ятий в год. В каждом структурном 

подразделении под руководством 

профсоюза созданы и работают ко-

миссии по работе с молодежью. На 

высоком уровне проводятся конкур-

сы мастерства по всем основным 

профессиям (их более 30). Работни-

ки, победившие в этих конкурсах, в 

свою очередь участвуют в подобных 

конкурсах на городском и республи-

канском уровнях.

Физкультурно-оздоровительная и 

спортивно-массовая работа, привле-

чение работников к здоровому об-

разу жизни — это значимый аспект 

работы профсоюзной организации 

и предприятия. Ежегодно проводит-

ся более 50 спортивно-массовых ме-

роприятий с охватом около 10 тысяч 

человек.

Благодаря слаженным действи-

ям и тесному сотрудничеству адми-

нистрации, профсоюзного комитета 

и трудового коллектива компании все 

социальные обязательства были реа-

лизованы в полном объеме.

— Как в вашей компании проис-
ходит взаимодействие между ру-
ководством и профсоюзной сто-
роной, какие вопросы требуют 
совместного решения?

— Мы прекрасно понимаем, что без 

решения социальных вопросов бизнес 

не будет развиваться стабильно. Соци-

альные обязательства — как перед на-

шими работниками, так и перед жите-

лями города — для нас в приоритете.

Самое серьезное взаимодей-

ствие происходит в период обсуж-

СПРАВКА
Объединенная профсоюзная ор-

ганизация ПАО «Нижнекамскнефте-

хим» — самая крупная первичка в 

Росхимпрофсоюзе, насчитывающая 

больше 28 тыс. человек. Охват проф-

союзным членством — больше 97%. 

Для ведения профсоюзной работы в 

коллективах созданы 46 профорга-

низаций, 187 цехкомов, 1019 проф-

союзных групп. При профкоме дей-

ствуют 11 постоянных комиссий и 

3 совместные с администрацией: по 

охране труда, по социальному страхо-

ванию, по трудовым спорам. Главный 

инструмент системы социального 

партнерства на предприятии — кол-

лективный договор, один из лучших 

в Республике Татарстан. Состояние 

охраны труда на предприятии контро-

лируют 225 избранных профсоюзных 

уполномоченных.

Председатель ОО «Объединенная 
профсоюзная организация НКНХ РХП» 
Фанис Муртазин.
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дения предложений для внесения 

в коллективный договор. Даже в 

самые сложные для предприятия 

времена социальные гарантии, за-

писанные в этом документе, обес-

печивались, и ни разу не было при-

нято ни одного пункта, который 

ухудшил бы какой-то раздел колдо-

говора с точки зрения социального 

обеспечения.

Сегодня все локальные акты ру-

ководства, касающиеся сферы тру-

да, проходят через профком. Об-

щественники «от  профсоюза» 

контролируют соблюдение норм ох-

раны труда и техники безопасности 

на местах, курируют работу общепи-

та, транспорта, который перевозит 

нефтехимиков на работу и с работы, 

по территории промзоны. И в случае 

сбоев оперативно информируют о 

них администрацию. По предложе-

нию профорганизации приводятся в 

соответствие с современными стан-

дартами бытовые помещения, ком-

наты отдыха для работников. Я не 

говорю уже об организации летнего 

отдыха взрослых и детей, различных 

досуговых и физкультурно-оздоро-

вительных мероприятиях.

РАБОТОДАТЕЛИ О ПРОФСОЮЗЕ
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— Насколько, по вашему мне-
нию, профорганизация должна 
идти навстречу работодателю, а ра-
ботодатель — профорганизации в 
процессе переговоров?

— Уверен, к решению общих за-

дач нужно идти сообща, договарива-

ясь, приходя к общему знаменателю 

по каждому пункту. В конце концов, у 

администрации компании и трудового 

коллектива общая цель.

«Нижнекамскнефтехим» посто-

янно улучшает свою деятельность 

в области обеспечения промышлен-

ной безопасности и охраны труда. 

В рамках разработанной Програм-

мы мероприятий по улучшению ус-

ловий труда и охраны труда и сни-

жению уровней профессиональных 

рисков все предусмотренные пре-

дыдущим договором 62 мероприятия 

выполнены. Между администраци-

ей и профсоюзным комитетом еже-

годно заключается соглашение по 

охране труда, в соответствии с ко-

торым в минувшем году выполнено 

31 мероприятие. В результате улуч-

шены условия труда для более трех 

тысяч работников. В соглашении на 

2018 год запланированы еще 40 ме-

роприятий.

— Изменилось ли ваше отноше-
ние к профсоюзной организации за 
годы руководства компанией?

— Я прошел все этапы становле-

ния — от аппаратчика до генерально-

го директора. Молодым специалистом 

я чувствовал поддержку профсоюзной 

организации. Сейчас, как руководи-

тель, я отношусь к этому с еще боль-

шей долей ответственности. Приме-

ром тому, повторюсь, может служить 

социально ориентированный коллек-

тивный договор.

Можно, наверно, сказать, что, с од-

ной стороны, профсоюзные комитеты 

на местах — это своеобразные баро-

метры, которые показывают состоя-

ние социально-психологического кли-

мата в коллективе, а с другой — они 

сами многое делают, чтобы этот кли-

мат был здоровым.

Составляя основу трудовых кол-

лективов предприятий отрасли, 

профсоюзные организации несут 

определенную долю ответственности 

за эффективное социально-экономи-

ческое развитие нашей промышлен-

ности. Достойный пример социаль-

ного партнерства демонстрирует и 

ПАО «Нижнекамскнефтехим», проф-

союзная организация которого яв-

ляется крупнейшей в профсоюзе 

химиков России. Благодаря тако-

му тесному и продуктивному взаи-

модействию коллективный договор 

между профсоюзом и руководством 

компании многие годы остается луч-

шим в Татарстане.

На фото слева: завод по производству 
бутилового каучука. На фотографии — 
процесс внешнего осмотра брикета каучука.

Капитальный ремонт производств ПАО 
«Нижнекамскнефтехим».
Рабочие-пескоструйщики, 
задействованные в ремонте 
технологического оборудования.



РЕГИОН, ПРОФСОЮЗ, ПЕРСПЕКТИВА



От правительства 
до муниципалитетов
От правительства 
до муниципалитетов

На вопросы «Профсоюзного журнала» 
ответил председатель Федерации омских 
профсоюзов Сергей МОИСЕЕНКО



12 Профсоюзный журнал № 1 (35) 2019

ДИАЛОГ НА РАВНЫХ

— Сергей Владимирович, в чем, 
на ваш взгляд, заключается специ-
фика профсоюзной работы в ре-
гионе?

— Омская область — аграрный ре-

гион, поэтому особое внимание мы 

стараемся уделять профорганизаци-

ям в муниципальных районах, коор-

динационным советам профсоюзов. 

Второе — это наличие в Омске круп-

ных оборонно-промышленных пред-

приятий, которые обеспечивают ты-

сячами рабочих мест наших земляков. 

Поэтому мы ставим перед руковод-

ством области, работодателями во-

прос о необходимости постоянной и 

активной работы для получения гос-

заказов, с чем напрямую связаны во-

просы трудоустройства и зарплаты 

работников предприятий. А следова-

тельно, и сохранения в регионе тру-

довых ресурсов.

— Вы возглавляете профсоюзы 
области с 2015 года. Изменился ли 
с тех пор характер взаимодействия 
с социальными партнерами в ре-
гионе?

— Наша федерация профсоюзов 

всегда была значимой в регионе ор-

ганизацией. Однако мы постарались 

усилить влияние профсоюзной сторо-

ны, сделав упор на расширение вза-

имодействия с социальными парт-

нерами. Сначала — в трехсторонней 

комиссии на уровне области. Первым 

делом мы согласовали планы рабо-

ты, включив в повестку дня комиссии 

наши профсоюзные вопросы. Чтобы 

они обсуждались наравне с осталь-

ными. И уже четвертый год заседания 

областной трехсторонней комиссии 

проводятся поочередно в правитель-

стве Омской области, в Союзе ра-

ботодателей и в Федерации омских 

профсоюзов (с участием профсоюз-

ного актива).

Я вошел в Союз работодателей об-

ласти и постоянно участвую в совеща-

ниях, которые там проводятся. В свою 

очередь, глава Союза, генеральный 

директор АО «ОМПО “Иртыш”» Вла-
димир Березовский, — постоянный 

участник заседаний профсоюзного ак-

тива федерации. (Замечу, что на этом 

предприятии 90-процентное профсо-

юзное членство.) Стали регулярными 

и встречи с губернатором области и 

мэром Омска. А для тех председате-

лей отраслевых обкомов профсоюзов, 

кто вошел в коллегии отраслевых ми-

нистерств, — встречи с отраслевыми 

министрами. Мы выстроили новые, 

более тесные отношения с руковод-

ством города. В декабре минувшего 

года было заключено новое городское 

трехстороннее соглашение.

После смены руководства региона в 

2017 году наше взаимодействие с соци-

альными партнерами вышло на новый 

виток развития. Глава региона Алек-
сандр Леонидович Бурков сразу же 

встретился с профсоюзным активом 

федерации и в тот же день вступил в 

профсоюз. Такая позиция губернатора 

в отношении нашей организации, ко-

нечно же, способствует развитию проф-

союзного движения в регионе.

ИНИЦИАТИВЫ 
И КОМПРОМИССЫ

— Какие предложения профсо-
юзов были поддержаны региональ-
ным парламентом и руководством 
региона в последние годы?

РЕГИОН, ПРОФСОЮЗ, ПЕРСПЕКТИВА
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— Одним из значимых, на мой 

взгляд, достижений стало принятие об-

ластного закона об охране труда с су-

щественными дополнениями от проф-

союзов. Наиболее важное из них — это 

положение об ответственности рабо-

тодателя за создание достойных усло-

вий труда на рабочих местах. Кроме 

того, мы восстановили право профсо-

юзов на проведение проверок на всех 

промышленных предприятиях. Теперь 

главный технический инспектор феде-

рации входит во все комиссии, занима-

ющиеся проверками состояния охраны 

труда. Есть график проверок всех про-

мышленных предприятий совместно с 

Рострудинспекцией, Министерством 

труда и профсоюзами.

Также по инициативе профсоюзов 

были внесены дополнения и в закон 

«О реализации отдельных положений 

Трудового кодекса РФ на территории 

Омской области». Тем самым был 

определен порядок присоединения на-

ших работодателей к региональным, 

отраслевым и территориальным со-

глашениям. Закон был подписан врио 

губернатора в октябре 2017 года. До-

полнения, внесенные в закон, обязы-

вают всех работодателей — вне за-

висимости от того, являются ли они 

членами Союза работодателей регио-

на или нет, есть ли профорганизации 

на их предприятиях или нет, — выпол-

нять решения областной трехсторон-

ней комиссии. В частности, в отно-

шении установленного минимального 

размера оплаты труда.

Конечно, без проблем не обхо-

дится. Некоторые частные структу-

ры малого и среднего бизнеса ста-

раются уйти от выполнения этих 

решений. Даже подают в суд на об-

ластное Министерство труда. И проф-

союзы обязательно включаются в ра-

боту комиссий по рассмотрению таких 

прецедентов.

— Несколько лет назад во мно-
гих регионах были отменены или 
существенно урезаны льготы для 
различных категорий населения. 
Возникала ли такая проблема в Ом-
ской области и удалось ли проф-
союзам добиться восстановления 
льгот?

— Да. И один из ярких приме-

ров — это возвращение льгот за ком-

мунальные услуги бюджетникам на 

селе. Несколько лет назад наши ра-

ботники здравоохранения и культу-

ры лишились компенсаций по ЖКУ. 

Педагогов проблема не коснулась — 

их льготы были закреплены на фе-

деральном уровне. С работниками 

здравоохранения проблема реши-

лась, когда я еще возглавлял област-

ной комитет отраслевого профсоюза. 

Наши требования тогда поддержали 

и в Федерации омских профсоюзов, и 

в министерстве здравоохранения, и в 

прокуратуре. Мы выиграли, но до зала 

суда решение проблемы не дошло: 

соответствующий закон был принят 

в областном заксобрании. Впослед-

ствии, когда я уже возглавил федера-

цию профсоюзов, мы добились и воз-

вращения льгот по ЖКУ для сельских 

работников культуры.

Еще один проблемный вопрос ка-

сался организации детского отдыха и 

оздоровления: планировалось суще-

ственно сократить финансирование 

из областного бюджета. Нам удалось 

не допустить этого.

— В каких вопросах не удалось 
найти понимания у исполнитель-
ной власти и депутатов областной 

думы? И удается ли в подобных 
случаях находить компромисс?

— Однозначно не удалось найти 

понимания в вопросах пенсионной ре-

формы. Омские профсоюзы, конечно 

же, не обошли своим вниманием этот 

болезненный для десятков миллионов 

россиян вопрос. Вспомним хотя бы 

проведенный нами в июле 2018 года 

митинг против принятия данного зако-

нопроекта. Всего в коллективных дей-

ствиях против этого закона в Омской 

области приняли участие около 80 ты-

сяч членов профсоюзов. На собрани-

ях в первичных профорганизациях, 

участниками которых стали больше 

60 тысяч трудящихся, было собрано 

почти 10 тысяч подписей с требова-

нием пересмотреть законопроект. Фе-

дерация направила больше 30 обра-

щений депутатам Госдумы и членам 

Совета Федерации.

Но отрадно то, что власть при-

слушивается к нашим инициативам 

и предложениям. В Омской области 

составлен план мероприятий, в ко-

тором определены основные направ-

ления содействия занятости граждан 

предпенсионного возраста и защи-

Встреча профактива с главой региона Александром Бурковым. 2017 год.
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те их трудовых прав. Например, при 

центрах занятости во всех муници-

пальных районах для них создают-

ся консультационные пункты по во-

просам трудоустройства. Проводится 

ежемесячный мониторинг представ-

ляемых работодателями сведений о 

предполагаемых к высвобождению 

работниках предпенсионного возрас-

та. В регионе сохранены социальные 

гарантии для людей, соответствую-

щие возрастным категориям до при-

нятия закона о повышении пенсионно-

го возраста. Это касается услуг ЖКХ, 

проезда в общественном транспорте, 

налога на землю и ряда других.

РЕГИОНАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ
— Сергей Владимирович, а если 

говорить в целом об уровне жизни 
в регионе? Так сказать, от миниму-
ма к максимуму… От областного 
МРОТ до реальных зарплат в наи-
более успешных отраслях региона.

— Мы регулярно выступаем с ини-

циативой увеличить минимальную за-

работную плату для работников наше-

го региона. Так, в апреле прошлого 

года было подписано дополнитель-

ное соглашение «О минимальной за-

работной плате в Омской области», 

в котором с 1 мая региональная ми-

нимальная зарплата для работников 

внебюджетного сектора экономики 

поднялась до 11 463 рублей, а с уче-

том районного коэффициента — до 

13 182 рублей. 14 декабря было под-

писано уже новое соглашение, по ко-

торому уровень МЗП составил 11 580 

рублей, с учетом районного коэффи-

циента — 13 317 рублей. Для работ-

ников бюджетной сферы МЗП уста-

навливается в размере федерального 

МРОТ с применением районного ко-

эффициента. Ну а средняя зарплата 

в регионе — свыше 32 тысяч рублей.

Если говорить о наиболее успеш-

ных в плане оплаты труда отраслях, 

то это, во-первых, производство неф-

тепродуктов. По данным минувшего 

года, средняя зарплата там превыси-

ла 101 тысячу рублей. На втором ме-

сте трубопроводный транспорт, ра-

ботники которого в среднем получают 

больше 94 тысяч. И на третьем — де-

ятельность в области спорта, отдыха 

и развлечений. Там зарплата прибли-

жается в среднем к 57 тысячам.

— Понятно, что на таких пред-
приятиях и в организациях о не-
хватке рабочей силы говорить не 
приходится. Но, наверное, есть от-
расли, где кадровый дефицит ощу-
тим?

— Проблема есть, и в первую оче-

редь — это дефицит квалифициро-

ванных специалистов на предприя-

тиях, нехватка рабочих рук на селе и 

увеличивающийся отток населения. 

По официальным данным, трудовые 

ресурсы нашего региона за послед-

ние пять лет уменьшились на 74 ты-

сячи человек.

При этом на ряде предприятий 

идет обратный процесс — оптими-

зация численности работающих. 

При возникновении таких фактов 

мы стараемся повлиять на ситуа-

цию посредством трехсторонней 

комиссии, через союз работодате-

лей. И здесь есть одна существен-

ная проблема: промышленные пред-

приятия у нас в основном входят в 

крупные федеральные холдинги, а в 

нашей области находятся филиалы. 

А значит, решения о необходимости 

оптимизировать численность работ-
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ников принимаются в головном офи-

се. Мы, в регионе, пытаемся смяг-

чить ситуацию.

— По официальным данным, 
уровень безработицы в регионе со-
ставляет 1,3%, в Омске — 0,5%. На-
сколько верны эти данные с точки 
зрения профсоюзов?

— Цифры, предоставляемые ста-

тистикой, на наш взгляд, не всегда 

отражают действительное положение 

дел (нередко это зависит от нелегаль-

ного трудоустройства: человек может 

встать на учет в службу занятости и 

в то же время нелегально работать). 

При этом в Омской области пробле-

му безработицы стараются решать 

на уровне руководства региона. Так, 

при губернаторе действует комиссия 

по кадровому обеспечению. Не оста-

ются в стороне и профсоюзы региона. 

Представители от федерации входят в 

совет и коллегию при Главном управ-

лении занятости Омской области. И, 

конечно же, в службе занятости есть 

довольно обширный банк вакансий. 

Правда, замечу, что высокооплачи-

ваемые должности он не предлагает, 

и заработная плата по предлагаемым 

вакансиям составляет от 12 до 20 ты-

сяч рублей.

ВЕКТОР РАЗВИТИЯ
— Сергей Владимирович, какие 

перемены в профсоюзной жизни 
области произошли за минувшие  
три года?

— Как я уже говорил в начале на-

шей беседы, наша команда решила 

сделать упор на развитие социально-

го партнерства и усиление влияния 

профсоюзов на жизнь региона. И так 

как у нас область аграрная, то одним 

из важнейших направлений работы 

было укрепление профсоюзной струк-

туры на селе. Например, еще в 2015 

году не во всех муниципальных райо-

нах области действовали координа-

ционные советы профсоюзов. Сейчас 

советы организованы и работают во 

всех 32 районах.

Первое, что мы сделали, — подобра-

ли кадры на должность председателей 

КС. В основном это были представите-

ли профсоюза работников агропромыш-

ленного комплекса. Сейчас ситуация 

несколько изменилась, часть координа-

ционных советов возглавили предста-

вители профсоюзов работников образо-

вания, здравоохранения, культуры. Мы 

прекрасно понимали и понимаем, что 

работа в КС — необходима и сложна, а 

вот финансовые возможности у советов 

весьма невелики. Поэтому Федерация 

омских профсоюзов оказывает им фи-

нансовую поддержку: каждый председа-

тель координационного совета получа-

ет небольшую зарплату от федерации. 

Кроме того, мы оказываем КС инфор-

мационную поддержку: на каждый совет 

выписываем газету «Солидарность», 

бесплатно предоставляем газету омских 

профсоюзов «Позиция».

Координационные советы актив-

но работают. Их председатели входят 

в Советы при главах муниципальных 

районов. Со своей стороны мы про-

водим выездные совещания и семи-

нары, в которых принимают участие 

представители руководства районов.

— Возвращаясь к вопросу раз-
вития социального партнерства… 

В каждом муниципальном районе 
теперь действует трехсторонняя ко-
миссия?

— Еще в 2015 году в шести муни-

ципальных районах не действовали 

трехсторонние комиссии из-за отсут-

ствия в районах союзов работодате-

лей. Мы работали над этим вопросом. 

В этом нас поддержали Министерство 

труда и социального развития обла-

сти, правительство региона. И уже се-

годня трехсторонние комиссии рабо-

тают во всех муниципальных районах.

— Какие еще направления 
профсоюзной деятельности ом-
ских профсоюзов вы бы хотели от-
метить?

— В приоритете всегда правоза-

щитная деятельность, направленная 

на оказание конкретной помощи в раз-

решении проблем членов профсоюзов. 

Работает горячая телефонная линия 

по вопросам оплаты труда. Могу ска-

зать, что в среднем за год экономиче-

ская эффективность работы правовой 

службы Федерации омских профсою-

зов превысила 11 млн рублей.

Вот еще несколько цифр. В сред-

нем за год на оздоровление и отдых 

Председатель ФНПР Михаил Шмаков 
поздравляет председателя ФОП Сергея 
Моисеенко с вручением нагрудного знака 
«За заслуги перед профдвижением 
России».
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детей, на организацию для них ново-

годних представлений из профбюдже-

тов всех уровней направляется около 

17 млн рублей. А для отдыха и оздо-

ровления работников у нас заключены 

соглашения более чем с двумя десятка-

ми санаториев в регионе и за его пре-

делами. Скидки на путевки для членов 

профсоюзов достигают 20%. Сейчас 

восстанавливаем профсоюзную базу 

отдыха. Кроме того, есть свои санато-

рии у обкомов профсоюзов работников 

образования и здравоохранения.

Большое внимание мы уделяем 

информационной работе. Ведь члены 

профсоюзов должны знать, что де-

лает организация, каких результатов 

добивается. Информирование членов 

профсоюзов и общественности мы 

ведем через собственные ресурсы: 

через газету «Позиция» и ежемесяч-

но выходящую в эфир телепрограмму 

«Профсоюз-ТВ». Эту телепрограмму 

мы выпускаем с 2016 года совместно 

с медиахолдингом «Омские медиа» 

на «12 канале». В ней демонстри-

руются все положительные стороны 

профсоюзной жизни, формы защиты 

РЕГИОН, ПРОФСОЮЗ, ПЕРСПЕКТИВА

С 1998 года Федерация омских профсоюзов ежегодно проводит областную спартакиаду 
трудящихся, посвященную Победе в Великой Отечественной войне.
На фото внизу: профсоюзная елка, которая проводится в ФОП с 2005 года, во время 
зимних школьных каникул принимает в Концертном зале Омска и на других площадках 
областного центра и районов области более 25 тысяч мальчишек и девчонок.
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прав и интересов трудящихся, в том 

числе через социальное партнерство. 

Серьезная работа ведется и по фор-

мированию постоянного журналист-

ского пула общественно-политиче-

ских СМИ региона.

— Не секрет, что в большинстве 
организаций есть тенденция к сни-
жению численности членов проф-
союзов. Тому есть и объективные 
причины, связанные с сокращени-
ями числа работников, ликвидаци-
ей предприятий, реорганизацией в 
различных отраслях…

— К сожалению, это так. Но не 

могу сказать, что у нас происходит 

серьезный отток людей из профсо-

юзов. Сейчас численность членов 

профсоюзов в Омской области — 

больше 200 тысяч. И мы стараемся 

развивать различные мотивацион-

ные программы. Например, совмест-

но с Ассоциацией торговли ведется 

работа по организации профсоюз-

ного дисконта для членов профсо-

юзов. Конечно, это не наше ноу-хау, 

во многих регионах подобные про-

граммы действуют. Но в Омской об-

ласти не было такой, скажем, скидоч-

ной профсоюзной карты, которая бы 

действовала и в ряде магазинов, и в 

сфере услуг. Надеюсь, что скоро эта 

работа будет завершена, и у нас по-

явится дисконтная карта с логотипом 

Федерации омских профсоюзов. Мы 

готовы на первом этапе предоставить 

ее профсоюзному активу, а потом, по 

цепочке, областные комитеты и пер-

вичные профсоюзные организации 

будут распространять ее среди чле-

нов профсоюзов.

Кроме того, мы готовим програм-

му оздоровления трудящихся Ом-

ской области — не только для чле-

нов профсоюзов, для всех. Проект 

программы согласован с губернато-

ром, но готовят ее профсоюзы. Я го-

тов доказывать необходимость та-

кой программы во всех инстанциях и 

добиться, чтобы в бюджете региона 

были выделены дополнительные сум-

мы на оздоровление. Мы работаем с 

«Профкурортом» и «Омсккурортом», 

с коллегами в Сибирском, Уральском 

и Дальневосточном федеральных 

округах. Это будет совместная про-

грамма. И тогда вновь вступивший в 

профсоюз работник будет знать, что 

ему гарантирована льготная путевка 

на оздоровление в санатории как на 

территории Омской области, так и в 

других регионах.

— Ну и последний вопрос. Что, 
по вашему мнению, необходимо 
сделать для того, чтобы работа 
профсоюзов была эффективнее и, 
как следствие, увеличился приток 
людей в организацию?

— Я считаю, что необходимо за-

конодательно расширить полномочия 

профсоюзов на федеральном уров-

не, а также Фонд социального стра-

хования сделать опять подведом-

ственным профсоюзам. Кроме того, 

представители профсоюзов должны 

присутствовать в законодательных, 

представительных и исполнительных 

органах власти. А на уровне предпри-

ятия профлидеры должны входить в 

состав правления, и все вопросы тру-

да и отдыха работников должны со-

гласовываться с профкомом.

Беседовала Наталья КОЧЕМИНА

В 2016 году в парке 300-летия Омска ФОП была открыта Профсоюзная аллея. 
На следующий год федерация обустроила здесь детский игровой комплекс.



ПЕРЕД СУДОМ ИСТОРИИ

����: Jorge Barrios Riquelme / Wikimedia Chile
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«Красный падре»
и его зеленый грузовик

Альберто Уртадо: иезуит, подвижник, профорганизатор
Ученый, публицист, социальный идеолог — но в первую очередь человек, прославившийся 
самоотверженной помощью самым незащищенным согражданам. Чилийский священник Альберто 
УРТАДО, причисленный Католической церковью к лику святых, — одна из самых популярных, 
кажется, фигур в своей стране. Впрочем, прославила его не только помощь неимущим — специалист 
по трудовому праву, отец Уртадо стоял у истоков чилийского католического профсоюзного движения.

Среди людей, причисленных Ка-

толической церковью к лику святых 

и блаженных в XX и XXI веке, есть 

мистики, праведники, мученики вре-

мен нацистского террора и коммуни-

стических репрессий и... как мини-

мум один основатель профсоюзной 

организации.

Альберто Уртадо, канонизирован-

ный Бенедиктом XVI в 2005 году ад-

вокат и священник-иезуит из Чили, — 

любимый национальный святой этой 

страны. Его имя носят университет 

и станция метро в столице страны 

Сантьяго; даже город Падре-Уртадо в 

окрестностях Сантьяго назвали в его 

честь. Про Уртадо снимались филь-

мы и писались книги. Прославленный 

церковью иезуит снискал на родине 

такую же любовь, как что мать Тере-
за в остальном мире, благодаря от-

чаянной, на износ, работе с самыми 

незащищенными слоями населения — 

беспризорными детьми и оставшими-

ся без крова и работы взрослыми. Но 

не только: в конце жизни падре Урта-

до потратил немало сил, помогая ра-

бочим. С ними Уртадо работал отнюдь 

не только как духовный наставник и 

катехизатор, но и как дипломирован-

ный юрист. Его тщанием в 1947 году 

было основано национальное профсо-

юзное объединение ASICH — «Чилий-

ское профсоюзное действие», просу-

ществовавшее не слишком долго, но 

оставившее след в истории рабочего 

движения этой страны.

Его не раз называли «красным 

священником» и даже «коммуни-

стом», хотя сам Уртадо, вероятнее 

всего, этому сильно удивлялся: он-то, 

ревностный католик, даже «христиан-

ским социалистом» не был — просто 

библейскую заповедь о любви к ближ-

нему принял за прямое руководство к 

действию и пошел туда, где в тогдаш-

нем Чили с его огромным социаль-

ным расслоением помощь была нужна 

сильнее всего.

«Главная идея моей жизни — быть 

как Христос, трудиться как Он и ре-

шать проблемы так же, как Он бы их 

решал», — сформулировал Уртадо 

свое кредо. И правда, на таком уров-

не то, к какому цвету политического 

спектра ты принадлежишь, становит-

ся неважно.

АДВОКАТ-МОНАХ
Луис Альберто Мигель Уртадо 

Кручага — таково полное имя на-

шего героя — появился на свет в 

январе 1901 года в Винья дель Мар, 

городке на побережье Тихого океа-

на, близ Вальпараисо, в консерва-

тивной и религиозной семье. Его 

предки, выходцы из Басконии, име-

ли аристократические корни, но 

ко времени, с которого начинает-

ся наша история, у семьи будущего 

профлидера и святого были лишь 

небольшая асьенда (усадьба) и тя-

желое бремя долгов.

Когда Альберто было четыре, его 

отец, Альберто Уртадо Ларраин, 

умер, и это событие разрушило при-

вычный ход жизни семьи. Мать, Ана 

Кручага Токорнал, была вынуждена, 

чтобы расплатиться с многочислен-

ными кредиторами, продать дом и с 

детьми перебраться в Сантьяго. На 

новом месте семье пришлось тяже-

ло — что такое бедность, Уртадо при-

шлось понять рано и, главное, на соб-

ственном опыте.

Неизвестно, что ждало бы оси-

ротевшую семью Уртадо, если бы 

не родня. Родственники помогли 

организовать учебу Альберто и его 

брата Мигеля. Семи лет от роду Ур-

тадо отправили в иезуитский колле-

гиум — во многих странах, и Чили 

не было исключением, учебные за-

ведения Ордена Иисуса славились 

качеством образования. Говорят, в 

целом считаясь успевающим учени-

ком, юный Уртадо гениальных успе-

хов не делал; однако учеба у иезуи-

тов для него, воспитанного в строгой 

консервативной и искренне католи-

«Главная идея моей жизни — быть как Христос, 
трудиться как Он и решать проблемы так же, как Он бы 
их решал».

Альберто Уртадо
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ческой семье, вероятно, стала опре-

деляющим фактором в выборе жиз-

ненного пути.

Идеей посвятить себя церкви Аль-

берто Уртадо загорелся еще в под-

ростковом возрасте, но в 1917 году по 

настоянию матери и родных, резонно 

напомнивших юноше, что именно он 

отныне остался главным кормильцем 

семьи, отправился продолжать обра-

зование на факультет права Католи-

ческого университета Чили. Уже тог-

да Уртадо заинтересовало трудовое 

право. Степень бакалавра он защитил 

с работой о регулировании детского 

труда, как адвокат занимался пробле-

мой прав надомников...

Уртадо рано увлекся политикой. 

В 19 лет вступил в Консервативную 

партию, вокруг которой группирова-

лись правые и традиционалистские 

силы Чили, и даже записался добро-

вольцем в армию, когда в 1920 году 

в стране объявили мобилизацию из-

за угрозы агрессии со стороны Перу. 

Позже, правда, выяснилось, что ин-

формация о будущей войне была ми-

стификацией правых политиков и 

военных с целью вызвать подъем го-

сударственнических и патриотических 

настроений: в Чили в то время шла 

жесткая борьба за власть между кон-

серваторами и либералами. Комби-

нация вскрылась, и на выборах 1920 

года либералы, поддержанные рабо-

чими и профсоюзами, одержали оглу-

шительную победу...

Так или иначе, окончив универси-

тетский курс, 22-летний молодой че-

ловек, как и задумал еще в ранней 

юности, поступил в новиции — по-

слушники иезуитского ордена.

ОТЕЦ-МНОГОЗАДАЧНИК

В конце двадцатых в Чили наста-

ли непростые времена. Страна с еще 

недавно самой благополучной эконо-

микой в Латинской Америке, крупный 

экспортер на мировые рынки полез-

ных ископаемых, в первую очередь 

селитры, ощутила на себе в полную 

силу эффект Великой депрессии.

В одночасье закрылись многие 

предприятия и разработки. Жители 

провинции, лишившиеся возможно-

сти обеспечить свои семьи, потяну-

лись в крупные города. Улицы столи-

цы наводнили очереди безработных 

и бездомных.

К социальным неурядицам доба-

вилась и полоса политической неста-

бильности, страну одни за другими 

сотрясали забастовки и переворо-

ты. А летом 1932 года пришедшая к 

власти в Чили военная хунта даже 

ненадолго провозгласила социали-

стическую республику — правда, про-

держалась та всего две недели...

Это неспокойное время молодой 

иезуит провел за границей, продол-

жал образование в Аргентине, Бель-

гии и Германии. В Бельгии в 1932 году 

его рукоположили в священники; по-

лучил Уртадо и степень по педагогике.

На родину он вернулся лишь в сере-

дине тридцатых. Сложно не позавидо-

вать его энергии: кажется, он успевал 

ПЕРЕД СУДОМ ИСТОРИИ

Падре Уртадо, 1940-е годы. 
На фото слева — будущий святой среди 
учеников иезуитского коллегиума.

«Быть католиками — значит заботиться 
об общественном. Не из опасения лишиться чего-
либо, не из страха преследований, не ради того, чтобы 
выступать против кого-то... а потому что католики 
должны... чувствовать человеческое горе и стараться 
бороться с ним... Христианин, не дающий себе труда 
любить, подобен земледельцу, безразличному к земле, 
моряку, которому неинтересно море, или музыканту, 
которого не заботит гармония».

Альберто Уртадо
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везде. В одном американском журнале 

Уртадо так и назвали: «святой покро-

витель многозадачников» — вряд ли у 

него был повод обижаться на это.

Уртадо преподавал в высшей шко-

ле право и экономику, занимался ка-

техизацией и публицистикой. Наконец 

в 1941 году ему предложили возгла-

вить чилийское отделение междуна-

родной сети движений мирян «Като-

лическое действие», деятельность 

которой была направлена на пропа-

ганду католических принципов жиз-

ни. Для отца Уртадо, который к тому 

времени немало успел проработать 

с бедняками, стало очевидно: самым 

важным в этом смысле католическим 

принципом должна стать солидар-

ность и помощь тем, кто слабее.

«Быть католиками, — писал он, — 

значит заботиться об общественном. 

Не из опасения лишиться чего-ли-

бо, не из страха преследований, не 

ради того, чтобы выступать против 

кого-то... а потому что католики долж-

ны... чувствовать человеческое горе 

и стараться бороться с ним... Христи-

анин, не дающий себе труда любить, 

подобен земледельцу, безразличному 

к земле, моряку, которому неинтерес-

но море, или музыканту, которого не 

заботит гармония».

В 1944 году он начинает кампа-

нию по сбору средств на создание 

сети приютов для бездомных; при-

юты получили имя Домов Христо-

вых (el Hogar de Cristo). Как говорил 

сам Уртадо, начать работу над соз-

данием таких убежищ его побудила 

случайная встреча с бездомным че-

ловеком: «Бедняк в одной рубашке, 

страдающий от тонзиллита и дро-

жащий от холода, подошел ко мне 

и сказал, что ему негде найти убе-

жища».

«90% рабочих говорят, что они католики, но их 
профсоюзами управляет коммунистическая партия».

Альберто Уртадо

Тот самый зеленый «Форд» 1946 года выпуска до сих пор на ходу. На фото — перед крестным ходом в честь Богоматери Кармельской, 
Сантьяго, 2017 год. В кузове грузовика — статуя святого и мальчика-беспризорника, нашедшего приют в Доме Христа.

�
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Уртадо не только занимался, го-

воря современным языком, эффек-

тивным фандрайзингом, но и лично 

отправлялся в рейды на улицы и в тру-

щобы. Сознательно или нет он это де-

лал, но, опять же, очень грамотно с 

«медийной» точки зрения.

Священник приобрел зеленый гру-

зовичок, который быстро стали узна-

вать на улицах Сантьяго. На нем не-

утомимый монах лично патрулировал 

улицы в поисках беспризорных детей, 

нуждающихся в приюте. Этот зеленый 

автомобиль станет в чилийской куль-

туре самым узнаваемым атрибутом 

святого...

Надо сказать, активность уважа-

емого ученого отца вызывала непо-

нимание у многих консервативно на-

строенных клириков. Еще больше их 

беспокоила харизматичность отца Ур-

тадо, его влияние на молодежь и его 

же довольно свободные представле-

ния о церковной дисциплине и суб-

ординации. В 1944 году давний друг 

Уртадо еще по коллегиуму, епископ 

Салинас, заставил его уйти в отстав-

ку с должности главы «Католического 

действия».

Но еще сильнее консерваторы за-

беспокоились, когда падре Уртадо на-

чал помогать рабочим защищать их 

трудовые права — тогда-то к нему и 

прилипло прозвище «красный свя-

щенник». На деле же падре лишь раз-

вивал социальное учение, которое к 

тому времени стало формулировать-

ся внутри Католической церкви — и 

которое оставалось чуждым для кон-

сервативных кругов Чили.

УЧЕНИЕ О ПРОФСОЮЗАХ
Еще в 1891 году на весь католиче-

ский мир прогремело послание папы 

Льва XIII Rerum Novarum («Новые 

вещи») — первая системная попыт-

ка Католической церкви сформулиро-

вать позицию по отношению к кризису 

капиталистического общества.

Папа осудил социализм, револю-

ционное движение и идею классовой 

борьбы — и выступил в защиту част-

ной собственности как неотъемлемого 

человеческого права, но вместе с тем 

и весьма жестко высказался по пово-

ду нерегулируемого капитализма.

«Разъединенные рабочие, — пи-

сал папа, — ничем не защищены от 

бессердечия хозяев и жестокости не-

ограниченного соперничества... Кро-

ме того, теперь нередко работают по 

договору, а в руках незначительного 

числа сосредоточено столько отрас-

лей производства, что считаные бога-

чи могут держать множество бедных 

под игом, которое немногим лучше 

рабства».

Мало того, папа поощрил католи-

ков к созданию профессиональных 

союзов для защиты своих интересов. 

Высказываться по поводу социаль-

ных проблем продолжили и преем-

ники понтифика. В 1931 году, спу-

стя четыре десятка лет после Rerum 

Novarum, папа Пий XI юбилейной эн-

цикликой Quadragesimo Anno («В год 

сороковой») вновь отметил неприем-

лемость необузданного капитализма 

(как, собственно, и коммунистическо-

го коллективизма). Выступил в защи-

ту права рабочих на объединение и 

Папа Франциск во время своего визита в Чили не мог не посетить усыпальницу самого чтимого местного святого. На фото: молитва 
понтифика у могилы Альберто Уртадо, январь 2018 года.

ПЕРЕД СУДОМ ИСТОРИИ
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подчеркнул важность межклассового 

сотрудничества в общих интересах, 

важность солидарности социальных 

групп между собой.

В клерикальных кругах Чили 

Quadragesimo Anno, кстати, вызвала 

неприятие: церковные издатели даже 

отказывались печатать энциклику, 

чтобы «оградить католиков от необ-

думанных действий папы»...

ПРОФСОЮЗ КАК ПРОПОВЕДЬ
«Я с абсолютной ясностью увидел, 

что нам нужно все больше и больше 

постигать смелую социальную док-

трину Церкви и что... революция со-

циальной справедливости — это мы, 

те, кто ее делают», — писал Уртадо в 

1946 году.

Вместе с несколькими коллегами 

по университету он задумался над 

созданием первой в Чили профсоюз-

ной организации верующих католи-

ков — рабочих, крестьян и служащих.

В Старом Свете христианские ра-

бочие организации новостью отнюдь 

не были. Первые стали появляться 

еще до энциклики Rerum Novarum. А в 

1920 году 11 национальных христиан-

ских профцентров образовали первое 

интернациональное объединение — 

Международную конфедерацию хри-

стианских профсоюзов. И конкурен-

цию революционному синдикализму 

они создавали весьма ощутимую. Но 

в Чили все было иначе.

«80% рабочих профсоюзов (Чили) 

контролируются коммунистами, — пи-

сал Уртадо папе Пию XI, — оставшие-

ся 20% социалистами марксистского 

толка. Католических организаций нет. 

Социальных преобразований ждут 

только от марксистских организаций».

Создаваемая организация должна 

была стать, с одной стороны, реаль-

ным инструментом правовой защиты 

малоимущих, с другой — местом, где 

рабочие сами учились бы механизмам 

защиты своих прав, с третьей — мощ-

нейшим средством католической про-

паганды. В других выражениях — апо-

стольской проповеди.

Так в 1946–1947 годах усилиями 

падре Уртадо и его сподвижников, в 

том числе из университетской среды, 

на свет появился первый католический 

профсоюзный центр Чили — «Чилий-

ское профсоюзное действие» (ASICH).

Организация быстро стала при-

растать членами, чему волей-нево-

лей помог не слишком удачный для 

чилийского профдвижения в целом 

контекст эпохи. В 1948 году президент 

Гонсалес Видела сумел провести в 

парламенте закон «о защите демокра-

тии» — читай, о запрете компартии и 

контролируемых ею организаций, то 

есть львиной доли действовавших в 

тогдашнем Чили профсоюзов.

И все-таки организованное Уртадо 

движение столкнулось с серьезными 

проблемами: католические иерархи 

отказывались помогать профсоюзу 

финансированием. Падре Уртадо при-

ходилось раз за разом отбивать кри-

тику, исходящую из церковной среды. 

В 1951 году он основал ежемесячник 

Mensaje («Вестник»), посвященный 

среди прочего вопросам социальной 

церковной доктрины, который выхо-

дит и по сей день.

Но главное — чилийским христи-

анским профсоюзам в долгосрочной 

перспективе так и не удалось вы-

играть в идеологической борьбе с 

марксистами.

«90% рабочих говорят, что они ка-

толики, но их профсоюзами управляет 

коммунистическая партия», — горько 

пишет Уртадо в 1952 году, совсем не-

задолго до собственной смерти.

КОНЕЦ
С середины сороковых Уртадо ра-

ботал буквально на износ — и это хо-

рошо видели те, кто трудился с ним 

рядом. Здоровье священника порти-

лось, и в 1951 году у него диагности-

ровали рак поджелудочной железы.

Болезнь развивалась скоротечно; 

врачи не стали скрывать, что не могут 

ничего сделать. В августе 1952 года 

51-летний Альберто Уртадо умер.

«Профсоюзное действие Чили» в 

пятидесятые активно занималось за-

щитой прав сельскохозяйственных ра-

бочих и распространением среди них 

социальной доктрины церкви; одна-

ко после смерти Уртадо организация 

просуществовала не слишком долго. 

Профсоюзное поле Чили осталось все 

же за левыми, которые в 1953 году 

смогли объединиться и создать об-

щую организацию — CUT, Единый 

центр трудящихся. CUT станет одной 

из сил, которые приведут в 1970 году 

в президентский дворец Ла Монеда 

Сальвадора Альенде…

Впрочем, для главного детища Ур-

тадо — сети Домов Христовых — все 

только начиналось. Уже после смер-

ти священника основанная им систе-

ма убежищ для бедных распростра-

нилась во многих крупных городах и 

действует до сих пор. Не одному по-

допечному Домов оказанная в них по-

мощь помогла вырваться с улицы на-

всегда.

А тот самый зеленый грузовичок, 

на котором падре Уртадо разъезжал 

по улицам Сантьяго, ставший в Чили 

столь же узнаваемым символом, как 

какая-нибудь «желтая подводная 

лодка» (ему, в частности, посвящено 

несколько популярных песен), мож-

но увидеть и сейчас. Он стал музей-

ным экспонатом, но все еще, несмо-

тря на почтенный возраст, на ходу и 

успел побывать во многих городах 

страны во время пробегов в память 

о, кажется, самом любимом чилий-

ском святом.

Александр ЦВЕТКОВ

«Разъединенные рабочие ничем не защищены 
от бессердечия хозяев и жестокости неограниченного 
соперничества... Кроме того, теперь нередко работают 
по договору, а в руках незначительного числа 
сосредоточено столько отраслей производства, 
что считаные богачи могут держать множество бедных 
под игом, которое немногим лучше рабства».

Лев XIII, папа Римский
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Одиссея одного 
председателя
Глава Рослеспрофсоюза — о жизни, профессии 
и восхождениях на профсоюзные и горные вершины
Он умеет боксировать и защищать трудовые права работников в суде, мастерски водить авто и покорять 
горные вершины. Обостренное чувство справедливости привело его с производства на профсоюзную 
работу. На вопросы журнала ответил председатель Рослеспрофсоюза Денис ЖУРАВЛЕВ.

МОДЕЛИ, ФИЗКУЛЬТУРА 
И ГАРАЖ

— Денис Сергеевич, насколько 
мне известно, большая часть вашей 
трудовой жизни связана с работой 
в профсоюзе. Это был сознатель-
ный выбор или, как рассказывают о 
себе многие, получилось случайно?

— В моем варианте — выбор со-

знательный. Родители состояли в 

профсоюзе. Мама — в профсоюзе 

работников лесных отраслей, отец — 

радиоэлектронной промышленности. 

Кстати, их профсоюзные билеты я 

всегда ношу с собой в паспорте...

— А именно профсоюзной ра-
ботой кто-нибудь из родителей за-
нимался?

— Нет, они просто были специа-

листами на предприятиях. Мы жили 

в поселке Правдинск Балахнинско-

го района, где было два градообра-

зующих предприятия. На одном из 

них — Балахнинском бумкомбина-

те, ныне АО «Волга», моя мама была 

переводчиком. Работала с иностран-

ными специалистами. В то время 

предприятие серьезно развивалось, 

устанавливались финские, шведские 

передовые бумагоделательные ма-

шины, и на комбинат постоянно при-

езжали толпы зарубежных мастеров 

по их наладке и запуску. Периоди-

чески они приходили к нам в гости, 

Биография
ЖУРАВЛЕВ Денис Сергеевич родился в 1975 году в поселке Прав-

динск Балахнинского района Горьковской (Нижегородской) области. 

В 1992 году окончил школу и в 17 лет начал работать.

1992–1993 гг. — слесарь механосборочных работ на Заволжском мо-

торном заводе.

1994–2006 гг. — работал на Балахнинском ЦБК (ныне — АО «Волга») 

по рабочим профессиям, исполнял обязанности начальника смены. Член 

Рослеспрофсоюза с 1994 года.

Параллельно с работой получал высшее юридическое образование, 

защитил на «отлично» дипломную работу на тему «Защита профсоюза-

ми трудовых прав работников». Имеет квалификацию юриста по специ-

альности «юриспруденция».

В 2005 году на отчетно-выборной профсоюзной конференции избран 

членом профкома АО «Волга».

С 2006 года работал в должности юрисконсульта первичной профсо-

юзной организации АО «Волга».

В 2008 году избран заместителем председателя первичной профсо-

юзной организации АО «Волга» по юридическим вопросам. По совмести-

тельству был юрисконсультом Нижегородской областной организации 

профсоюза работников лесных отраслей РФ, а также внештатным юрис-

консультом и автором статей на юридическую тематику в Центральной 

профсоюзной газете «Солидарность».

В 2010 году на V съезде Рослеспрофсоюза избран заместителем 

председателя профсоюза работников лесных отраслей РФ.

В 2013 году назначен исполняющим обязанности председателя проф-

союза на срок до очередного съезда.

В 2014 году получил дополнительное профессиональное образование 

в Академии труда и социальных отношений по специальности «менеджер 

в социально-трудовой сфере».

С 2015 года по настоящее время — председатель Рослеспрофсоюза.

Женат, есть сын.
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приносили всякие интересные загра-

ничные штуки. И у меня еще где-то 

остались такие небольшие машин-

ки-модельки, которые сейчас есть 

во всех магазинах, но тогда это была 

огромная редкость! А у меня была 

своя небольшая коллекция —  по-

жарные машинки, грузовички, пом-

ню, даже трактор был, с большими 

задними колесами и еще с каким-то 

плугом, что ли (улыбается).
Отец работал на другом градо-

образующем предприятии — Прав-

динском заводе радиорелейной аппа-

ратуры (сейчас это завод в структуре 

«Алмаз-Антея»), в конструкторском 

бюро. На тот момент там тоже выпу-

скали оборонную продукцию — ра-

диолокационные станции. В память о 

родителях осталось множество знач-

ков: «Победитель соцсоревнования», 

«Отличник пятилетки», «Ударник со-

циалистического труда»…

— Вы росли единственным ре-
бенком в семье?

— У меня есть младшая сестра, 

инвалид второй группы с самого дет-

ства. Но это не мешает ей жить ин-

тересно и ярко. Сестра вступила в 

общество инвалидов, и там подобра-

лась компания — ребята все класс-

ные, дружные, у них и театр свой, 

и хор, и на гитарах они бренчат… 

Ходят с выступлениями по различ-

ным социальным учреждениям Ба-

лахны — в дом престарелых, допу-

стим. И зрители в восторге, и ребята 

востребованы. В этом же обществе 

инвалидов сестра познакомилась с 

парнем, создали семью. Мы их под-

держиваем, чем можем, а они нам 

шлют фотографии со своих концер-

ПЕРСОНА
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тов и прочих мероприятий. Недавно 

вот сестренка выиграла грамоту в 

настольный теннис на городской па-

ралимпиаде.

— Какое событие из детства 
сейчас вспоминается чаще всего?

— Мне всегда вспоминается, как 

отец брал меня на «физо»… Работ-

ники завода занимались спортом. 

Выглядело это так: на работу надо 

собираться в 7:30, а еще раньше, в 

половине шестого, они встречались 

на городском стадионе и играли в 

футбол. И вот так если не каждый 

день, то по крайней мере два-три 

раза в неделю. По утрам, особенно 

во время летних каникул, папа обыч-

но брал меня с собой на игру.

Запомнилась покупка нашей 

первой машины «Жигули» 11-й мо-

дели. Чтобы было понятно, надо 

знать транспортную ситуацию в на-

шем поселке в те годы. Если зимой 

на дорогу пацаны вытаскивают де-

ревянные ящики из магазина, дела-

ют из них ворота и гоняют в хоккей, 

то за целый вечер ни одна машина 

их даже не потревожит, потому что 

никто не ездит. Разве что автобус 

раз в полгода…

— Ну, а учеба? Вы были пример-
ным учеником?

— Я был способным ребенком, и в 

первую очередь благодаря тому, что 

родители со мной занимались. Года в 

три-четыре я уже бегло читал. Люби-

мой книжкой был «Незнайка на Луне» 

Носова, такая затертая, толстенная 

книга… В школу я пришел уже подго-

товленным, и классе во втором даже 

оказался на Доске почета. Но мне все-

гда плохо давались точные науки, с 

Выступление на митинге против антипрофсоюзной политики работодателя ОАО «Волга».
На фото слева: VI Съезд Рослеспрофсоюза.
На фото внизу: профсоюзные билеты — память о родителях.
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гуманитарными было проще. Любил 

историю, иностранный язык. Не очень 

нравилась литература, потому что нуж-

но было читать не то, что нравится, а 

то, что заставляют. Класса до пятого 

я был если не отличник, то хорошист. 

Потом как-то больше времени начал 

уделять своей дворовой компании. Это 

было еще то время, когда ребята из 

одного двора держались вместе, не-

зависимо от возраста, объединяясь по 

территориальному признаку.

— А что в вашем детстве счита-
лось крутым у пацанов?

— Съездить отдохнуть на море, 

например. Мы с моими родителями 

впервые были в Крыму, когда мне 

исполнилось лет пять. На всю жизнь 

запомнил. Понятно, что побывать в 

столице — тоже считалось крутым, 

а у нас даже родственники жили в 

Москве. Мы приезжали к ним в го-

сти, но из воспоминаний осталось 

только то, как я спал у них в детском 

манеже по диагонали, потому что в 

обычном положении туда не поме-

щался уже… Круто было, когда у ко-

го-то дома был магнитофон, жела-

тельно — импортный двухкассетник. 

Да и вообще — иметь заграничные 

вещи. Помню, я ходил в шапке фин-

ского клуба по хоккею с мячом, яр-

ко-желтой и с кисточкой. Привез мне 

ее, конечно же, один из маминых за-

рубежных коллег.

— Были ли какие-то увлечения, 
те же спортивные секции, напри-
мер?

— В Балахне спортом номер один 

был и остается хоккей с мячом, ко-

торым я и занимался. У каждого из 

градообразующих предприятий была 

Митинг ППО ОАО «Волга» остается самым массовым протестным выступлением граждан 
в новейшей истории Балахны.
На фото справа: зампред ФНПР Нина Кузьмина вручает Рослеспрофсоюзу почетный диплом. 
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своя команда. За границей этот спорт 

называют банди, а разница с обыч-

ным хоккеем заключается в том, что 

клюшка кривая и поляна здоровая, 

как для футбола. И игроков в коман-

де одиннадцать, тоже как в футболе. 

Но это зимой, а летом занимался в 

основном единоборствами: самбо, 

дзюдо. Да и боксировал я неплохо. 

А помимо спорта, конечно же, ходил 

в различные кружки: авиамодельный, 

танцевальный, игры на гитаре.

Как я уже говорил, у нас была ма-

шина, и благодаря этому я очень рано 

научился водить, еще в детстве, когда 

даже до педалей не мог дотянуться: 

отец сажал меня на колени, я рулил. 

Лет с 12 уже ездил спокойно сам по 

дачным и лесным дорогам. Мы с от-

цом часто вместе ходили в гараж. Он 

что-то чинит — я ему ключи подаю, но 

меня больше интересовало порулить, 

а не поковыряться в моторах.

«ПРАВА — КАК МЫШЦЫ…»
— Судя по всему, в институт вы 

поступили сразу после школы? 
Странно только, что ни профессия 

отца, ни работа мамы не повлияли 
на выбор вуза…

— А вот и не угадали (улыбает-
ся). После школы я пошел работать 

на производство. Родители мое ре-

шение восприняли спокойно: ладно, 

иди, потом доучишься, если захо-

чешь. Конечно, еще в старших клас-

сах была идея поступить в Нижего-

родский лингвистический институт, 

но когда я посмотрел уровень тре-

бований, понял, что просто не сдам 

вступительные экзамены. Еще ду-

мал об учебе в Кстовском высшем 
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командном военно-строительном 

училище. И даже поступил на под-

готовительные курсы, думал, попро-

бую. Сразу два диплома — военный 

строитель и гражданский. Начал го-

товиться, но, увы, там была высшая 

математика, а это, как я уже гово-

рил, не мое.

Кроме того, я тогда подумал — 

взрослый парень, хочется девушкам 

подарки дарить, цветы, хочется хо-

рошо одеваться, а родители на тот 

момент обеспечить этого не могли. 

В начале 90-х на предприятии, где 

трудился мой отец, возникли очень 

серьезные проблемы. Зарплаты не 

было. Поэтому он с инженерно-техни-

ческой должности ушел на комбинат 

простым работягой. Правда, уже че-

рез несколько лет своим умом, авто-

ритетом, характером, отношением к 

людям он добился признания и стал 

заместителем начальника цеха авто-

матики.

Но тогда, в 1992 году, я пошел 

работать на Заволжский моторный 

завод, в 20 км от нашего поселка. 

Это крупное предприятие, где про-

изводились двигатели для Горьков-

ского и Ульяновского автозавода. 

Устроился вместе с друзьями, и ста-

ли мы слесарями механосборочных 

работ 2-го разряда. Там была непло-

хая зарплата. Работали по сменам 

на металлообработке. Не на конвей-

ере, а именно на подготовке. Прав-

да, отработав около месяца, я нару-

шил технику безопасности и получил 

весьма серьезную производствен-

ную травму. Вот такой мой первый 

рабочий опыт.

— Так это производственная 
травма стала косвенной причиной 
поступления в институт?

— Нет, конечно. Всегда где-то 

внутри крутилась мысль, что обра-

зование необходимо. А когда я уже 

рабочей жизни хлебнул, то оконча-

тельно понял, что у меня потенциал 

выше, чем просто быть рабочим на 

производстве. Но как-то все не по-

ПЕРСОНА
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лучалось: к тому моменту у меня уже 

была семья, надо было работать, а 

учеба платная. Все решилось, когда 

в поселках, подобных нашему, нача-

ли открываться филиалы областных 

учебных заведений и появилась воз-

можность получить юридическое об-

разование.

Надо сказать, что у меня всегда 

было обостренное чувство справед-

ливости, и юридическая тема привле-

кала всегда. Когда возникал конфликт 

на работе (а я тогда уже трудился на 

Балахнинском бумажном комбинате), 

я, даже не будучи юристом, пытал-

ся свои права защищать. А права — 

как мышцы: они у тебя есть, если ты 

их качаешь. Поэтому было принято 

решение поступить в филиал Ниже-

городской архитектурно-строитель-

ной академии, где и юриспруденция 

была, и доступные цены на обуче-

ние. Я только потом сообразил, что 

не совсем правильно выбрал направ-

ление — правовед-педагог. А потому 

после трех курсов обучения перевел-

ся в Нижегородский коммерческий ин-

ститут.

В какой-то момент встал вопрос 

выбора специализации, и я выбрал 

трудовое право. Рассуждал так: я 

работаю, можно полученные зна-

ния применять для себя. Ну а когда 

речь зашла о прохождении практи-

ки, подумал: о, в профкоме! В об-

щем, взял тему диплома «Защита 

социально-трудовых прав работ-

ников профессиональными союза-

ми» и с ней пришел в профком. На 

тот момент, в конце 2004 года, наш 

комбинат был вторым по величине 

производителем газетной бумаги в 

стране.

— Как приняли студента в проф-
союзной среде?

— С радостью. «Где ты раньше 

был, у нас тут проблемы сплошные! 

Мы уже наняли себе юрисконсульта, 

он тебя введет в курс дела, помогай». 

С этого все и началось. Я стал вни-

кать в проблемы: а это и напряженные 

коллективные переговоры, и различ-

ные нарушения прав работников. По-

том возникла необходимость защи-

щать людей в судах, чем я и занялся. 

Сначала вместе с юрисконсультом, 

потом самостоятельно. Представляе-

те? Я, обычный работяга, еду в суд и 

там выигрываю дела по восстановле-

нию людей на работе!

— Самый первый суд, где уда-
лось победить, помните? Какое 
именно нарушение стало причиной 
иска?

— Не помню, но это было явно вос-

становление на работе. Или кого-то по 

сокращению неправильно уволили, 

или просто в обход закона, это тогда 

была массовая тема. Контролировали 

процедуру, использовали малейшие 

отклонения работодателя от требова-

ний закона, давали отрицательное мо-

тивированное мнение по увольнению, 

если работодатель не реагировал — 

обращались в суд. 

Ну а мне — на работе приходилось 

ходить с оглядкой, как говорится, по-

тому что руководству не нужен такой 

«вредный» сотрудник. Но никаких по-

водов подловить себя на чем-либо я 

не давал. Это должно быть главным 

правилом любого неосвобожденного 

профактивиста. 

Большие сложности были с за-

щитой прав работников через комис-

сию по трудовым спорам, в которой 

мы пытались оспаривать незаконные 

дисциплинарные взыскания и другие 

нарушения. Сторона работодателя в 

комиссии, независимо ни от каких об-

стоятельств, даже в случае нашей аб-

солютной правоты придерживалась 

принципа корпоративной солидарно-

сти и всегда голосовала в поддержку 

изначальной позиции работодателя. 

Поэтому все споры в итоге переноси-

лись в суд. 

— Вы тогда еще не были осво-
божденным профсоюзным работ-
ником?

— Нет, но все произошло стре-

мительно. Я практически сразу же 

стал членом профкома, чтобы был 

какой-то дополнительный иммуни-

тет. А в 2006 году, когда был избран 

новый предпрофкома, Владимир 
Зернов, я стал сначала юрискон-

сультом, а потом и заместителем 

председателя по юридическим во-

просам.

ЦЕНА СПРАВЕДЛИВОСТИ
— Если не ошибаюсь, в тот пе-

риод в АО «Волга» возник крупный 
конфликт между профсоюзной сто-
роной и работодателем…

— Да, конфликт возник жесткий! 

Представьте: крупное предприятие, 

устойчивое, с большими объема-

ми продукции и серьезной прибы-

лью, но в последние несколько лет 

зарплата рабочим не повышалась. 

К тому моменту мы уже научились 

читать годовые и квартальные от-

четы, и начали ставить этот вопрос 

довольно остро.

В профкоме начали издавать свою 

газету «Союз бумажников». Занимал-

ся ее подготовкой я сам, иногда тек-

 Клуб друзей газеты «Солидарность»: серьезный разговор о пенсионной реформе.
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сты по своим направлениям давали 

другие специалисты. Поставил Adobe 

PageMaker на компьютер, занимался 

версткой. Заключили договор с ти-

пографией в Кстово. Ее руководите-

лем оказался человек, который знал 

о проблемах на комбинате, проникся 

нашими проблемами и помогал, чем 

мог. Давал скидки на печать. В об-

щем, с газетой все получилось от-

лично. Она сразу же разлеталась по 

предприятию через наши цехкомы и 

профгруппы. Помню, когда возник-

ла острая ситуация с зарплатой, я, 

начитавших годовых и квартальных 

отчетов, официальной информации, 

разложил по полочкам, как наше ру-

ководство получает прибыль и куда 

она уходит. При этом людям лапшу 

на уши вешают, что на комбинате все 

плохо, — а он находится в прекрас-

ном экономическом положении. Это 

просто взбесило и директора, и всю 

администрацию, потому что весь ком-

бинат прочитал — и у людей глаза от-

крылись.

— Угрозы в адрес членов проф-
кома были?

— Да после этого началась про-

сто настоящая война с профорга-

низацией! Работодатель понял, что 

профком в этом составе и дальше 

будет выступать с подобными тре-

бованиями, и началась работа по 

его уничтожению. Мне, конечно, взя-

ток не предлагали, и угроз не было, 

а вот председателю первички — 

было дело. И угрожали, и приноси-

ли конверты, пытались уговаривать: 

«В этом конверте все нормально, а 

мы знаем, что у тебя родственники 

болеют…» Давили на человеческий 

фактор. Тем не менее председатель 

угроз не испугался и на эти пред-

ложения не пошел. Этого человека 

очень уважали на комбинате и под-

держивали рабочие.

В отношении меня особых ин-

струментов давления не было: я 

освобожденный работник, зампред 

первички. Единственно, могли сде-

лать мелкую пакость. Тут стоит вне-

сти некоторые уточнения. Дело в 

том, что у нас на предприятии была 

такая практика: когда человек, нуж-

ный комбинату, выходил на пенсию, 

ему давали возможность получить 

полагающиеся при этом выплаты, 

а потом по срочному договору бра-

ли обратно. И он, пока работоспо-

собен, продолжал выполнять свою 

работу. Среди таких ценных сотруд-

ников был и мой отец. У него был 

срочный трудовой договор, который 

собирались продлить. Но тут вышла 

моя статья, и договор ему не продли-

ли. Он ушел на пенсию.

— Наверное, вам непросто было 
смириться с такой ситуацией?

— Я себя чувствовал очень ви-

новатым перед ним. Но отец объяс-

нил, что на предприятии, где так по-

ступают с людьми, он бы все равно 

не остался. И сказал мне: «Я гор-

жусь, что ты занимаешься такой ра-

ботой». Это была для меня высшая 

оценка с его стороны. Я успокоился, 

увидел, что и он не хочет оставать-

ся на комбинате, потому что нача-

лось откровенное выдавливание из 

профсоюза уже рядовых его членов. 

К людям подходили и говорили: вы-

ходи из профсоюза, иначе мы тебя 

сократим, премии лишим. Были и 

ПЕРСОНА
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более мерзкие методы: у тебя жена 

работает в том-то подразделении, 

если мы тебя не сократим, то сокра-

тим ее. Люди шли через проходную 

по спискам, за членами профсоюза 

следили пофамильно. И не дай бог 

какое нарушение! Не состоящий в 

профсоюзе отделывался, например, 

лишением премии, а члену профсо-

юза говорили: «Либо мы тебя сейчас 

“под статью”, и ты больше никуда 

на работу не устроишься, либо вы-

ходи из профсоюза!» Тут понятно, 

что человек выберет в ситуации, ког-

да с другой работой проблематично. 

И вся эта война привела к тому, что 

численность членов профсоюза на 

предприятии за год-два снизилась 

до менее половины трудового кол-

лектива.

— Но требования профкома 
все-таки были выполнены?

— Сначала работодатель ни на 

какие уступки не шел, переговоры 

результата не давали либо ограни-

чивались минимальными подачка-

ми от руководства. А мы требовали 

кардинального повышения зарпла-

ты всем работникам. Провели кон-

ференцию, утвердили требования 

к работодателю и инициировали 

коллективный трудовой спор. Вы-

водили людей на митинги и пикеты. 

И в какой-то момент работодателя 

мы дожали: всем работникам была 

очень существенно повышена за-

работная плата — единовременно 

больше чем на 20%. По тем време-

нам это был очень серьезный шаг 

вперед.

Но впоследствии, в пику нашей 

первичке, работодатель создал свой 

якобы «независимый», а де-факто 

карманный профсоюз АО «Волга». 

В него работников загоняли насиль-

но. Наша организация благодаря ста-

раниям руководства уже не обладала 

правом представлять интересы тру-

дового коллектива при заключении 

колдоговора. Численность, как я уже 

говорил, резко снизилась, и большин-

ство для коллективных переговоров 

получил «желтый» профсоюз. А наш 

профком остался в роли статистов в 

составе единого представительного 

органа. В итоге колдоговор зачисти-

ли настолько, что там остались лишь 

позиции, прописанные в Трудовом 

кодексе, не больше. Вместо реаль-

ных обязательств повышать зарплату 

ПЕРСОНА
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была оставлена лишь жалкая индек-

сация. Люди начали уходить с пред-

приятия. А буквально несколько лет 

назад было принято решение, что про-

изводить бумагу из древесины нерен-

табельно. Ее стали делать из макула-

туры, в результате чего производство 

было свернуто на 50%. И половина 

трудового коллектива пошла под со-

кращение. Для меня вся эта ситуа-

ция — личная трагедия. Но, видимо, 

не бывает так, чтобы весь опыт в жиз-

ни был положительным…

О ПЕРЕМЕНАХ 
И ПРЕДАТЕЛЬСТВЕ

— Нижегородский областной 
комитет профсоюза поддерживал 
действия первички комбината?

— Честно сказать, поддержка 

была вялая. Более того, некоторые 

решения профкома попросту сли-

вали на уровне области. В какой-то 

момент, желая защитить людей, мы 

сделали членов профкома зампреда-

ми на общественных началах. А зна-

чит, при их возможном увольнении 

свое мотивированное мнение дол-

жен был предоставлять обком. Был 

такой прецедент: работодатель пы-

тался сократить члена профкома Ра-
кию Галиуллину. У нас были аудио-

записи разговоров с начальством, 

доказывающие дискриминацию и 

давление на нее. А председатель об-

кома дал согласие на ее увольнение. 

Ради того, чтобы ее защитить, при-

шлось доказывать в суде, что дан-

ное решение председатель обкома 

принял единолично, с нарушениями 

процедуры. 

Еще один прецедент: сократить 

решили бывшего в конце 90-х пред-

седателем первички Алексея Павло-
вича Вихарева. В середине 2000-х он 

вернулся в профком, стал заместите-

лем председателя на общественных 

началах. Когда начались конфликты, 

то по сокращению уволили сначала 

его жену, потом сына. Нам не уда-

лось восстановить их через суд. До-

брались и до него.

Дело тоже дошло до суда, и мы 

отстояли Вихарева в областном суде. 

Обком, наученный предыдущим слу-

чаем, больше не давал согласия на 

увольнение наших активистов. Ра-

ботодатель в итоге плюнул и сказал: 

«Ладно, мы тебя сокращать не бу-

дем». Однако и работать нормально 

тоже не дали. Вместе с профкомом 

Вихарева выселили в помещение, 

расположенное за территорией ком-

бината. Еще несколько лет он, будучи 

в должности специалиста по пожар-

ным системам и получая зарплату, 

просто сидел за столом в кабинете. 

Без компьютера и возможности вой-

ти на комбинат, под присмотром ох-

раны. Сидел до обеда, шел обедать, 

потом сидел до пяти вечера и шел до-

мой. Дичь полнейшая!

— То есть боролись в гордом 
одиночестве?

— Нет, конечно! В период проти-

востояния с руководством нас очень 

поддержала Центральная профсо-

юзная газета «Солидарность». На 

протяжении всего конфликта к нам 

приезжали корреспонденты, о си-

туации на комбинате узнала вся 

страна. Нас поддерживал президи-

ум профсоюза работников лесных 

отраслей. На моей памяти как ми-

нимум два внеочередных заседа-

ния президиума прошли в Балахне и 

были посвящены нашим проблемам. 

И именно тогда я познакомился с 

ключевыми руководителями наше-

го профсоюза из регионов и круп-

ных первичек. С очень опытными 

руководителями, грамотными, от-

ветственными, идейными, с кото-

рыми можно идти в разведку. Я им 

рассказывал о проделанной право-

вой работе, о судебных делах, по-

казывал нашу газету. Видимо, это 

выглядело достаточно круто, чтобы 

меня начали рассматривать в каче-

стве кандидата в кадровый резерв 

на будущее.

— Вам уже тогда предложи-
ли подумать об избрании заме-
стителем председателя профсо-
юза?

— В 2010 году на заседании пре-

зидиума профсоюза в Соликамске 

состоялся уже более предметный 

разговор на эту тему. Не могу ска-

зать, чтобы среди членов президи-

ума было какое-то единодушие. Не-

которые товарищи, совершенно не 

зная меня, смотрели с определенным 

подозрением. Тем не менее большин-

ство сошлось на том, что я готов к ра-

боте в качестве заместителя предсе-

дателя профсоюза. И в ноябре того 

же года я был избран на эту долж-

ность на съезде.

— Не страшно было так карди-
нально менять свою жизнь?

— Решение о переезде в Москву 

далось очень сложно и для меня, и 

для семьи. Потому что приходилось 

все бросать, ехать в неизвестность. 

А в Балахне — работа, квартира, ре-

бенок учится в школе, жена работает 

в медицинском учреждении. Но мы 

все-таки этот шаг сделали.

В президиуме конференции работников ОАО «Волга», на которой был инициирован 
коллективный трудовой спор.
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Большое спасибо коллегам из 

наших крупных организаций, кото-

рые очень меня поддержали, потому 

что своих ресурсов на сам переезд, 

аренду квартиры, какую-то мебель 

у меня не было. Я приехал в Москву, 

несколько дней бегал по объявлени-

ям, смотрел квартиры. Нашел нуж-

ный вариант в подмосковном посел-

ке Московский. Собрал жену и сына, 

загрузил вещи в грузопассажирскую 

«Газель», взял пару друзей, чтобы 

помогли разгрузиться и обставить-

ся... Вот так состоялся наш «цыган-

ский переезд».

— С чего началась работа в Цен-
тральном комитете профсоюза?

— Буквально через два дня по-

сле трудоустройства председатель, 

Олег Валерьевич Гуторенко, напра-

вил меня в Карелию, в Костомукшу. 

Необходимо было разобраться в кон-

фликтной ситуации в одной из наших 

первичек. Ездили туда со специали-

стами Карельского республиканского 

комитета профсоюза, проблему уда-

лось решить лишь частично.

— В каком году вы возглави-
ли профсоюз? И что было самым 
сложным на начальном этапе?

— С 2013 года я стал исполняю-

щим обязанности, и еще через пару 

лет меня избрали председателем 

профсоюза. Но сложности были еще 

на предыдущем этапе, когда я начал 

работу в качестве зампреда. Самая 

большая сложность заключалась в 

том, что решения съезда 2010 года, 

когда был избран и новый председа-

тель профсоюза, вызвали внутренний 

раскол в аппарате Центрального ко-

митета. Многие были этими решения-

ми недовольны. Вроде бы все сверши-

лось, надо всем консолидироваться и 

дальше работать… Но в нашем слу-

чае этого не получилось. Часть кол-

лектива попросту работать не желала. 

Поэтому вместо того, чтобы занимать-

ся профсоюзными делами, пришлось 

разбирать внутренние конфликты. Вот 

это было сложно и неприятно.

Потом начались уставные меропри-

ятия, первым делом президиумы, пле-

нумы. Был опыт проведения заседа-

ний профкома, конференций первички, 

участия в заседаниях обкома, но на 

таком уровне я еще не работал. Я уви-

дел, насколько разобщен Центральный 

комитет. У многих просто не было по-

нимания, что они входят в состав ор-

гана, который должен думать за весь 

профсоюз. В основном там было пе-

ретягивание одеяла: моя территория, 

моя первичка... И, наверное, самым 

первым нашим достижением стало то, 

что мы научились действовать консо-

лидированно. Еще одно наше дости-

жение — в профсоюзе серьезно по-

высилась дисциплина. До идеала еще 

далеко, но прогресс значительный. 

Развивается информационное взаимо-

действие, активизируется молодежь. 

Планов, конечно, было много. 

С одной стороны, это были некие 

представления идеалистического ха-

рактера о том, как должен работать 

профсоюз. С другой — была реаль-

ность: солидарность хромает, и с ре-

сурсами огромная проблема. Поэтому 

довольно быстро пришло отрезвле-

ние: можно теоретизировать очень 

много и стремиться к светлому буду-

щему, но… вот наш кадровый состав, 

вот наш бюджет, вот наши возможно-

сти, вот наши ресурсы. И уже исходя 

из реальности движемся к улучшени-

ям поэтапно.

— Какие основные задачи в сво-
ей профсоюзной работе вы видите 
сейчас?

На дне рождения любимой газеты 
«Солидарность».

ПЕРСОНА



— Светлая цель сейчас выглядит 

следующим образом: преодолеть сни-

жение профсоюзного членства. Это 

основная головная боль для нашего, 

да и для большинства, как мне ка-

жется, российских профсоюзов. Но 

если у некоторых организаций запас 

прочности большой — хорошая чис-

ленность, бюджеты, есть все необхо-

димые специалисты, — то у нас все 

представлено в минимальной степе-

ни. Аппарат профсоюза — это четы-

ре человека, включая меня. Поэтому 

я не тот председатель, который сидит 

за столом и дает распоряжения. Я тот 

председатель, который сам выполняет 

львиную долю профсоюзной работы и 

выезжает на места.

ЛУЧШЕ ГОР МОГУТ БЫТЬ…
— Работа, работа… А что любит 

делать Денис Журавлев в обычной 
жизни вне работы?

— Вы правы. Моя работа, конечно, 

очень интересна, но иногда надо и пе-

реключаться (улыбается). Если брать 

такие постоянные и доступные вещи, 

то летом в выходные любим с женой 

взять горные велосипеды и покатать-

ся. Есть возможность перевозить их 

на машине: ставим на крышу, едем 

на Воробьевы горы, в Ботанический 

сад или Серебряный Бор. Это очень 

приятно — и немножко размяться, и 

посмотреть красивые места, и поды-

шать воздухом. Зимой очень люблю 

кататься на горных лыжах, по возмож-

ности. Либо здесь, в Москве, либо у 

нас, в Нижегородской области. Но это, 

конечно же, совершенно не те горы…

— Маловаты?
— Сейчас уже да. У меня есть 

хороший друг, который организует 

туры в Приэльбрусье, и пару лет на-

зад он пригласил меня в поездку. 

Походили, погуляли. Терскол, где мы 

были, — это южное Приэльбрусье, а 

потом объехали все вокруг. Побы-

вали в Северном Приэльбрусье — в 

урочище Джилы-Су. Там нет абсо-

лютно никакой цивилизации, но в 

том-то и есть свой шик: нетронутые 

места, роскошная природа, обалден-

ная энергетика! Я просто этим забо-

лел. Хотя бытовые условия там, ко-

нечно, практически отсутствуют, но 

все равно это тот драйв, которым 

меня просто пронзило.

Приэльбрусье, гора Чегет. 



ПЕРСОНА

В этом году я попал в группу для 

восхождения на Эльбрус. Ребята, 

мои друзья — спортсмены, они по-

стоянно в спортзале. А у меня лишь 

зарядка утром. Всё. Ну, что могу 

сказать? Мы дошли. И даже прове-

ли акцию — развернули флаг наше-

го профсоюза на вершине Эльбруса. 

Там же как: Эльбрус — два горба, 

а между ними седловина. Там в ос-

новном все бросают свою рюкзаки и 

поднимаются на вершину уже налег-

ке, с ледорубом и веревками… А я 

еще тащу рюкзак, в котором флаг 

и здоровенный фотоаппарат, а каж-

дый лишний грамм уже начинаешь 

чувствовать. Но дело того стоило: 

до меня флаг Рослеспрофсоюза еще 

никто в горы не поднимал.

Есть одна особенность — в горах 

мало кислорода, и там не работа-

ют ни мышцы, ни мозги. Я мало что 

помню. Помню, как поднимались, 

как было тяжело. Как смотрели вниз 

на трещины — «трупосборники», в 

которых закончили свою жизнь мно-

гие опытные восходители, и ноги 

сами начинали ступать увереннее, 

чтобы не сорваться. Поднялись на 

вершину, обнялись, сфотографиро-

вались. Вид — как из окна самолета, 

все облака внизу… С нами был гид, 

он кричал: «Ребята, быстрей-бы-

стрей, после обеда обещали обла-

ко, пургу». В общем, погнал нас от-

туда быстренько. Оживать я начал 

уже на спуске. А потом, в поселке, 

наши местные друзья нам говорят: 

«Парни, вы вообще осознаете, что 

вы сделали?!» — «Нет». — «Ну, че-

рез несколько дней до вас начнет до-

ходить, что вам удалось».

— О покорении каких вершин в 
профессиональной и личной жизни 
вы мечтаете сейчас?

— Деревьев посадил много, сына 

вырастил, хочется построить дом. 

Хотелось бы, чтобы всегда была 

возможность съездить в горы, сво-

зить куда-то семью. Очень хочу под-

нять наш профсоюз на новый уро-

вень развития. Ведь если говорить 

об увеличении количества членов 

профсоюза, то у нас огромное про-

странство, и нам надо научиться гра-

мотно использовать свои ресурсы не 

только для текущей работы, но и для 

роста. Не «проедать» их, а пускать 

именно на развитие, на вовлечение 

новых людей, на органайзинг.

Беседовала
Наталья КОЧЕМИНА

Июль 2018 г. Западная вершина Эльбруса, 5642 м.
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ПАРАДОКСЫ ЭФИОПСКОГО 
ЧУДА

Экономисты все чаще говорят: 

возможно, скоро в компанию сытых 

«азиатских тигров» прыгнет «афри-

канский лев». Кто же это? Как ни па-

радоксально, Эфиопия, страна, еще 

совсем недавно бывшая одной из бед-

нейших на земном шаре, не так давно 

выбравшаяся из мясорубки многолет-

ней гражданской войны, страна, 85% 

населения которой занято в аграрном 

секторе!

В 2000 году ВВП Эфиопии на душу 

населения составлял всего 650 долла-

ров, но к середине 2010-х этот показа-

тель достиг 2500 долларов — страна 

отобрала у Кении титул самой мощ-

ной экономики Восточной Африки.

Отрезанную от моря страну на 

Африканском Роге (полуостров Со-

мали на востоке континента) активно 

осваивают иностранные инвесторы. 

В первую очередь — Китай. В Эфио-

пии нормальными считаются зарпла-

ты по 20–60 долларов в месяц — в 

10–30 раз ниже, чем в современной 

КНР, которая сама еще недавно слы-

ла страной дешевого труда. Даже по 

меркам Африки эти цифры — ничто: 

куда меньше, чем в далеко не самых 

благополучных Уганде, Мали и Ниге-

ре, что уж говорить про страны уровня 

Намибии и Ботсваны!

Правительство Эфиопии долго 

рассматривало мизерные зарплаты 

как подарок и стимул к форсирован-

ному развитию страны. А все больше 

экспертов и, конечно, профсоюзы го-

ворят: ситуацию нужно менять, и не-

медленно. Инвестиции инвестициями, 

но из-за нищенских доходов населе-

ния стране грозит классическая «ло-

вушка бедности»...

Но почему, даже несмотря на оче-

видные экономические успехи Эфи-

опии, заработки в ней столь низки? 

Некоторые исследователи говорят: 

это следствие «особого пути», кото-

рым страна развивалась в XX веке. 

Напомним, Эфиопия осталась един-

ственным государством Черного кон-

тинента, которое так и не было ко-

лонизировано европейцами, если не 

считать короткого периода итальян-

ской оккупации в 1930-е.

«Большинство других стран, — 

пишет экономист Айеле Джелан, — 

унаследовали систему оплаты труда 

из европейского колониального про-

шлого. Поэтому структура заработных 

плат в большинстве развивающих-

ся экономик относительно сравнима 

между собой. Система оплаты труда 

в эфиопском госсекторе, которая, в 

свою очередь, послужила образцом 

для остальных отраслей экономики, 

напрямую вышла из средневековой 

феодальной системы, в которой... слу-

чалось, подданные выполняли обще-

ственные повинности бесплатно, и 

даже иногда за собственный счет».

Трудная модернизация, которую 

пережила Эфиопия в конце XIX и в 

XX веке, шагнув в современный мир 

из традиционного общества, сопро-

вождалась не только медленным от-

миранием древних институтов. Сы-

грали роль и борьба за гражданские 

и трудовые права, и, конечно, проф-
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союзы — молодые по меркам Запада, 

да и многих постколониальных стран, 

и находящиеся поныне в стадии ста-

новления.

ИНДУСТРИАЛИЗАЦИЯ ДЛЯ 
ТРОНА ЦАРИЦЫ САВСКОЙ

Правители Абиссинии (так до се-

редины XX века называли Эфиопию 

в Европе), по легенде, вели родо-

словную от библейских царя Соло-

мона и царицы Савской. Страна еще 

в XIX веке представляла собой ло-

скутное одеяло владений, управля-

емых самовластными феодалами, 

где царили средневековые порядки.

Но чем дальше, тем больше эфи-

опские правители задумывались о 

необходимости скорейших реформ: 

аппетиты европейских колониаль-

ных держав были известны, и от-

стаивать древнюю независимость 

становилось все сложнее. В кон-

це XIX века негус-негести («царь 

царей», император) Абиссинии 

Менелик II привел к покорности 

При императоре Хайле Селассие I (справа) 
феодальная Эфиопия вступила в XX век, 
в ней появились современные трудовые 
отношения и профсоюзы. Сам он стал 
почитаться среди выходцев с Африканского 
Рога, осевших на Ямайке, как воплощение 
бога. Однако на самом деле модернизация 
Эфиопии была противоречивым 
и непростым процессом и окончилась 
кровавой гражданской войной.
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локальных правителей и создал ме-

ханизмы централизованного управ-

ления страной. Он привлек запад-

ных советников, начал создавать 

регулярную армию, почтово-теле-

графную службу, железнодорожный 

транспорт — а также и первые про-

мышленные предприятия...

Но древние обычаи и уклад отжи-

вают медленно. «Младоэфиопам», 

сторонникам реформ и сближения с 

развитыми странами, приходилось 

бороться с влиятельными противни-

ками новшеств. В 1923 году регент 

престола и сторонник младоэфиопов, 

рас («голова, правитель» — титул в 

эфиопской феодальной системе) 

Тэфэри Меконнын добился приня-

ПРОФСОЮЗЫ ЗА РУБЕЖОМ

Основа роста экономики современной 
Эфиопии — классические «потогонные 
производства», принадлежащие 
международным компаниям, привлеченным 
в страну дешевизной наемного труда.
Впрочем, и теперь львиная доля экономики 
страны находится в «серой зоне». 
На фото внизу — кустарная добыча соли 
в провинции Афар.
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тия Эфиопии в Лигу Наций. В 1930 

году он стал императором под име-

нем Хайле Селассие I. При нем на-

чалась работа по созданию первой в 

истории древней империи конститу-

ции. Но экономика страны все еще 

зависела от рабского труда: запре-

тить рабство реформаторам удастся 

лишь в 1942 году.

Серьезным аргументом в под-

держку ускоренных реформ стало 

вторжение в Эфиопию колониальных 

войск Муссолини в 1935 году: несмо-

тря на ожесточенное сопротивление, 

сдержать современную европейскую 

армию эфиопы не смогли. Лишь в 

1941 году и с помощью англичан Хай-

ле Селассие вернет себе контроль над 

страной.

Именно после войны, когда Эфио-

пия под руководством Хайле Селас-

сие получила-таки время на спокойное 

развитие, там будет окончательно за-

прещено рабовладение. Мало того — 

начнется разработка современной за-

конодательной базы, регулирующей 

трудовые вопросы.

В 1963 году в стране будет издана 

так называемая Декларация о трудо-

вых отношениях № 210, разрешившая 

работникам и работодателям созда-

вать ассоциации для защиты своих 

интересов. Правда, первые профсо-

юзные организации, хотя и неофици-

альные, появились в Эфиопии еще в 

конце 1940-х. Пионерами в этом деле, 

как во многих других странах, стали 

железнодорожники, служащие фран-

ко-эфиопской железнодорожной ком-

пании, оперировавшей стратегически 

важной дорогой между столицей Эфи-

опии Аддис-Абебой и портом Джибути 

в тогдашнем Французском Сомали...

Профсоюзы Эфиопии:
страницы истории
ЭКУБ, ЫДИР И ДРУГИЕ: ТРАДИЦИОННЫЕ ФОРМЫ 
ВЗАИМОПОМОЩИ В ЭФИОПИИ

Хотя профсоюзы в современном понимании этого слова появились в 

Эфиопии очень поздно, там издавна бытовали собственные, традиционные 

формы объединения для защиты интересов. Эти практики живы до сих пор.

Аналог коллективной сберегательной кассы «экуб», например, органи-

зуется соседями, друзьями или сотрудниками. Участники «экуба» делают 

регулярные взносы в общий котел, который, в свою очередь, регулярно пе-

реходит от одного участника к другому. Из этого же котла может идти по-

мощь попавшему в беду участнику — на условиях своеобразного беспро-

центного кредита. «Экубы» держатся на взаимном доверии: не заплатить 

в общий котел для члена такого кружка до сих пор означает несмываемое 

пятно на репутации.

Другая форма кооперации — похоронные кассы «ыдир», распространен-

ные между соседями и являющиеся важной формой помощи малоимущим 

членам общин. А помощи в организации свадьбы или другой дорогостоящей 

церемонии можно ждать от еще одного типа таких обществ, «мехабер»…

Эти и другие неформальные способы кооперации для взаимопомощи 

сохранились не только в самой Эфиопии, они играют цементирующую роль 

в жизни эфиопских диаспор по всему миру.

НАКАНУНЕ РЕВОЛЮЦИИ: ВСЕОБЩАЯ ЗАБАСТОВКА 1974 ГОДА
Зима 1974 года началась тревожно. На окраинах страны возникали мяте-

жи военных, возмущенных условиями службы. В центре на улицах студенты 

требовали демократии, учителя — достойных условий труда и сворачива-

ния непопулярных реформ в образовании, а таксисты — снижения цен на 

бензин. (Напомним, в то время на дворе был тяжелый мировой топливный 

кризис, вызванный арабо-израильским конфликтом и решением ОПЕК на-

казать путем эмбарго дружественные Израилю страны.)

CELU не поддержала напрямую эти выступления, но в марте предста-

вила правительству перечень требований, в которых, среди прочего, было 

повышение уровня зарплат и легализация профсоюзов госслужащих. Кон-

федерация сопроводила требования угрозой всеобщей забастовки.

Правительство петицию проигнорировало. На следующий же день 80 ты-

сяч, если не больше, работников ключевых отраслей отказались выходить 

на работу. Основу CELU составляли транспортники — неудивительно, что 

страна оказалась парализована.

Для бессрочной стачки у CELU не было ресурсов: сказывалась хрониче-

ская нехватка средств в профсоюзных фондах. Тем не менее уже через три 

дня после ее начала правительство пошло на соглашение с профцентром, 

удовлетворив часть требований петиции.

Хотя успех забастовки был лишь частичным, она имела большой медий-

ный эффект и вызвала волну трудовых протестов по всей стране. И тем са-

мым сыграла свою роль в падении эфиопской монархии.

����: Elias Meseret / AP / ����
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А в 1949 году учителя в Ад-

дис-Абебе создали Ассоциацию учи-

телей Эфиопии — ETA; это один из 

старейших из ныне действующих 

профсоюзов страны.

Как бы то ни было, после того как 

в империи появилась законодатель-

ная база, регулирующая создание 

профсоюзов, на свет родилось пер-

вое эфиопское национальное профсо-

юзное объединение — Конфедерация 

эфиопских трудовых союзов (CELU).

Можно сказать, что национальный 

профцентр был создан «на вырост»: 

ведь в промышленности страны в то 

время трудилось лишь несколько де-

сятков тысяч человек. И полноценной 

профсоюзной иерархии (в частности, 

системы национальных отраслевых 

союзов) в CELU не было — это было 

объединение разношерстных местных 

организаций. Даже членские взносы 

платили меньше чем в половине ор-

ганизаций!

Так или иначе, в 1973 году CELU 

объединяла около 80 тысяч чело-

век — и смогла сыграть весомую роль 

в событиях, которые вскоре навсегда 

изменили лицо страны.

В 1973 году из-за засухи на Эфи-

опию обрушился голод, унесший жиз-

ни 200 тысяч человек. Правительство 

Хайле Селассие не сумело справить-

ся с бедой. Недовольство монархией 

и так копилось в обществе, а теперь 

вырвалось наружу. Трон потомков 

царя Соломона зашатался: страну все 

чаще начали накрывать бунты и про-

тесты, в которых участвовали и мно-

гие профсоюзные активисты.

КРАСНАЯ РУКА ДЕРГ
Протесты все сильнее накрывали 

страну — и все чаще жестоко пода-

влялись военными и полицейскими. 

Но имперская власть была обречена. 

В сентябре 1974 года Хайле Селассие 

был свергнут военными.

Спустя несколько лет новая 

власть, Временный военно-админи-

стративный совет — Дерг (в переводе 

с амхарского — комитет), объявила о 

переориентации Эфиопии с традици-

онного союзника США на СССР. Это 

случилось после того, как радикально 

настроенный подполковник Менги-
сту Хайле Мариам взял под контроль 

верховный орган, расстреляв своих 

политических противников прямо во 

время заседания.

Многие участники СELU поддер-

живали революцию, однако почти сра-

зу после смены власти профцентр на-

чал конфликтовать с руководством 

Дерг и был (вполне предсказуемо!) 

разогнан. Многие профсоюзные лиде-

ры подверглись репрессиям, а вскоре 

и вовсе затерялись среди множества 

жертв развязанного Менгисту красно-

го террора. Революция пожирала сво-

их детей с энтузиазмом: жертвами ре-

прессий стали многие тысячи людей, 

в том числе конкуренты по «марксист-

ко-ленинскому спектру».

Тем временем на смену ликвиди-

рованной CELU был создан новый 

профцентр, отвечающий требованием 

социалистической идеологии, — Все-

эфиопский профессиональный союз 

(AETU). AETU уже не претендовал на 

то, чтобы вести экономическую борь-

бу. Его заявленной целью было содей-

ствие строительству социализма и об-

разованию трудящихся. В последнем, 

надо признать, правительство Менги-

сту преуспело. Если на момент рево-

люции грамоту знало лишь около 10% 

населения, то уже к середине 80-х чи-

тать и писать могло больше половины 

жителей Эфиопии.

Но страна неуклонно погружа-

лась в хаос. Эфиопия увязла в войне 

с Сомали. Оружие в руки взяли сто-

ронники самоопределения Эритреи, 

тогда находившейся под контролем 

Аддис-Абебы, оппозиционные Дерг 

ПРОФСОЮЗЫ ЗА РУБЕЖОМ
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партии (к тому же тесно завязанные 

на разные населяющие Эфиопию эт-

нические группы, в частности оромо 

и тиграи).

К концу 1980-х годов общество и 

экономика Эфиопии были обескров-

лены — война унесла четверть мил-

лиона жизней. Правительственные 

войска, несмотря на крайне жестокие 

действия по отношению к противни-

кам и гражданскому населению, утра-

тили контроль над страной. В конце 

концов в 1991 году режим Менгисту 

был свергнут.

НОВЫЕ ВРЕМЕНА, НОВЫЕ 
ПОРЯДКИ

После того как Менгисту бежал и 

нашел убежище в Зимбабве, у вла-

сти в Эфиопии утвердился Рево-

люционно-демократический фронт 

эфиопских народов, альянс четырех 

левых партий. РДФЭН находится у 

власти в стране и сейчас.

Несмотря на марксистский и 

даже подчас маоистский бэкграунд 

партий — участниц Фронта, новая 

власть провела либеральные рефор-

мы и разрешила многопартийность. 

Впрочем, на национальных выбо-

рах РДФЭН остается безальтерна-

тивным победителем. Новая власть 

ратифицировала большинство осно-

вополагающих конвенций МОТ (да-

ром что процесс этот начался еще 

при последнем императоре). Прав-

да, о полноценной демократизации 

общества речи не зашло. В Эфиопии 

по-прежнему пропадают критики пра-

вящей партии, протесты могут жесто-

ко подавляться, а средства массовой 

информации находятся под прессин-

гом властей.

Так или иначе, перемены в стране 

произошли. Затронули они и Всеэфи-

опский профсоюз. На его месте была 

организована Конфедерация эфи-

опских профсоюзов — CETU. Процесс 

был непростым: первый председатель 

нового профцентра Дави Ибрагим из-

за конфликта с новой властью даже 

был вынужден отправиться в ссылку. 

И все-таки к середине 2010-х годов 

СETU насчитывала почти 400 тысяч 

человек и девять отраслевых объ-

единений...

Наряду с CETU в 1992 году была 

возрождена Эфиопская ассоциация 

учителей — ETA, один из старейших 

в стране профсоюзов. Но отноше-

ния с правящим режимом у ассоци-

ации не задались. Уже в 1993 году 

при помощи властей была создана 

альтернативная ETA, подконтрольная 

правительству. Активисты же «неза-

висимой» ETA подверглись преследо-

ваниям и обвинениям в связи с воору-

женным подпольем. В конце концов 

властям удалось ликвидировать «ори-

гинальную» ETA.

Профсоюзы Эфиопии:
страницы истории
РЕПРЕССИИ ПРОТИВ АКТИВИСТОВ ETA

Отношения между правящими в Эфиопии силами и Эфиопской ассоци-

ации учителей (ETA) не сложились с самого начала. В 1996 году был аре-

стован по обвинению в организации заговора и хранении огнестрельного 

оружия председатель ассоциации, доктор Тайе Волде Семайят. Он полу-

чил 15-летний срок заключения, но в 2002 году был досрочно освобожден.

В 2006–2007 годах силовики арестовали несколько профсоюзных ли-

деров ETA — в частности, председателя одного из отделений ассоциации 

Тиляуна Айялеу, профактивиста Микка Менгисту и координатора проф-

союза Антенеха Дженета. Обвинений им не предъявляли, но подвергли 

пыткам: вынуждали сознаться в принадлежности к вооруженному повстан-

ческому движению.

Весной 2007 года задержанные были освобождены, а потом вновь аре-

стованы. Тиляун Айялеу позже пропал.

В 2008 году власти де-юре ликвидировали «независимую» ETA. В ответ 

руководство последней объявило о переименовании в Национальную ассо-

циацию учителей — NTA, но зарегистрировать новую организацию власти 

отказались.

НОВАЯ ВОЛНА РАБОЧИХ ЗАБАСТОВОК, 2017–2018 гг.
По мере роста иностранных инвестиций и строительства предприятий 

растет и волна забастовок по всей Эфиопии. Эксперты и журналисты гово-

рят, что масштаб протестов уже можно сравнить с тем, что имел место на-

кануне падения монархии в семидесятые.

Осенью 2017 года забастовки начались на производствах голландских 

цветочных компаний и винном производстве французской компании Castel. 

Весной 2018 года пятидневную забастовку устроили диспетчеры аэропорта 

Боле в Аддис-Абебе.

Протесты начались и в промышленных парках. В мае 2018 года заволно-

вались рабочие первой в стране, действующей с 2014 года, индустриальной 

зоны Боле Леми (близ столицы). Забастовку начали рабочие той единствен-

ной фабрики зоны, где к тому времени был профсоюз. Но вскоре протесты 

с требованием пересмотреть уровень оплаты труда, ввести оплату сверх-

урочных и премии, а также улучшить стандарты производственной безо-

пасности охватили уже несколько фабрик. На территорию индустриальной 

зоны был введена полиция.

Протесты заставили руководство CETU поднять на национальном уровне 

вопрос о препятствовании менеджмента иностранных производств созданию 

профсоюзов на предприятиях. Кроме того, забастовки стали серьезным ар-

гументом для сторонников принятия национального закона о минимальной 

оплате труда. Такового в Эфиопии по-прежнему нет, и средний заработок 

неквалифицированного работника в промышленных парках не превышает 

20 долларов в месяц...

Стихийный рынок в Аддис-Абебе. Несмотря 
на очевидные экономические успехи, по 
уровню жизни населения Эфиопия пока 
еще остается в аутсайдерах.
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БОЛЕЗНИ ЛЬВА
Вообще-то факт, что самое бо-

евое рабочее движение сложилось 

именно в эфиопской сфере образо-

вания, симптоматичен. В этой отрасли 

неадекватно низкий уровень оплаты 

труда специалистов заметен особен-

но: преподаватель с ученой степенью 

в Аддис-Абебе зарабатывает суще-

ственно меньше, например, кенийско-

го сельского учителя с недавно полу-

ченным дипломом.

А ведь для быстроразвивающейся 

страны эта сфера остается залогом 

успеха экономики в будущем. Ква-

лифицированных кадров Эфиопии 

по-прежнему отчетливо не хватает, а 

до 2,5 млн эфиопских детей не посе-

щают школу вовсе.

Но дело не только в неразвитости 

системы школ: дети — до сих пор наи-

более дешевый товар на рынке тру-

да, особенно в неформальном секто-

ре экономики — в сельском хозяйстве, 

торговле и кустарных производствах. 

Трудовая жизнь для многих детей начи-

нается в пять-шесть лет, и большинство 

из них находятся в полной зависимости 

от нанимателей. Несмотря на то, что за-

коны Эфиопии ограничивают исполь-

зование детского труда, а государство, 

профсоюзы и НКО стараются бороться 

с этим явлением, до победы над эксплу-

атацией детей там еще очень далеко.

Непрозрачной остается и ситуа-

ция на новых производствах, которые 

одно за другим стали открываться в 

специально создаваемых промышлен-

ных парках благодаря хлынувшим в 

Эфиопию прямым инвестициям. Стан-

дарты и условия труда в стране за-

частую слишком далеки от тех, что 

приняты на родине работающих в ней 

компаний. Лишь на некоторых пред-

приятиях есть профсоюзные органи-

зации, а рабочие места зачастую не 

отвечают требованиям безопасности. 

Да и отношение управленцев к рабо-

чим, массу которых составляет неква-

лифицированный персонал, обычно 

далеко от того, к чему привыкли ра-

ботники в других странах.

«Порядки у нас армейские, — без 

стеснения говорит в камеру китаян-

ка, менеджер одного из таких произ-

водств, — Иначе здесь никак».

Наконец, уровень оплаты труда 

местных работников бывает настоль-

ко низким, что те (а чаще всего это 

мигранты, приехавшие за десятки и 

сотни километров и вынужденные 

снимать жилье) порою оказывают-

ся... в зависимости от денежной по-

мощи родственников. Ситуация, со-

гласитесь, парадоксальная.

Перед СЕTU стоит, мягко говоря, 

непростая задача. С одной стороны, 

добиться создания профсоюзов на 

новых производствах, преодолевая 

не только сопротивление менедж-

мента, но и инертность самих ра-

бочих, не всегда понимающих свои 

права. С другой — заставить пра-

вительство пересмотреть его поли-

тику привлечения инвесторов низ-

ким уровнем оплаты труда. В любом 

случае дискуссия о введении в стра-

не законодательно утвержденного 

минимума оплаты труда уже разго-

релась, тем более что в последние 

годы в Эфиопии наблюдается рез-

кий рост трудовых протестов, и к 

чему приведет эта тенденция, пред-

угадать трудно.

Справится ли с этой задачей не-

многочисленная CETU? На помощь 

Эфиопии готовы прийти и междуна-

родные профсоюзные организации. 

Кроме того, профсоюзы страны по-

томков царя Соломона понимают и 

необходимость действовать сообща 

с другими странами региона: совсем 

недавно национальные профцен-

тры восьми стран Восточной Африки 

договорились создать единую Кон-

федерацию профсоюзов Африкан-

ского Рога со штаб-квартирой в Ад-

дис-Абебе...

А новая глава профсоюзной исто-

рии Эфиопии пока еще не написана.

Александр ЦВЕТКОВ

ПРОФСОЮЗЫ ЗА РУБЕЖОМ

Китай — один из ведущих инвесторов в экономике Эфиопии. На фото — построенный в КНР скоростной трамвай в Аддис-Абебе. 
Да и люди на переднем плане с немалой долей вероятности трудятся в принадлежащих китайцам компаниях.
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